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УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ

В Усолье-Сибирском и Усольском районе планируется создать единую 
педиатрическую службу, а также единую службу скорой медицинской 
помощи. В 2016 году здесь предполагается реорганизация медучрежде-
ний города и района путем присоединения Усольского родильного дома, 
Усольской детской городской больницы и станции скорой медицинской 
помощи к городской многопрофильной больнице. Это поможет повысить 
доступность специализированных видов врачебной помощи для детей, 
уменьшить время бригад в пути, повысить доступность медпомощи постра-
давшим в ДТП. Кроме того, объединение позволит сохранить для всех этих 
учреждений вторую категорию. Об этом сообщает пресс-служба областного 
правительства со ссылкой на министра здравоохранения Иркутской обла-
сти Олега Ярошенко.

Юрий Юдин

ИРКУТСК

540 человек подали заявление в администрацию Иркутска для участия в 
федеральной программе «Жилье для российской семьи». Как сообщили 
в пресс-службе мэрии, продолжается работа по формированию списка 
граждан, имеющих право на приобретение жилья экономического класса 
в рамках программы. Граждане, включенные в список, вправе приобрести 
жилье в любом из девяти проектов строительства жилья эконом-класса, 
реализуемых на территории области – в Иркутске, Шелехове, Саянске, 
Ангарске, Братске, Усть-Куте. 

Александра Белкина

УСТЬ-КУТ

В Усть-Куте в этом году построено пять жилых домов по муниципальным 
программам «Переселение граждан из помещений, расположенных в зоне 
БАМ, признанных непригодными для проживания» и «Переселение граждан 
из аварийного жилищного фонда». На днях новоселье здесь отметили 117 
семей. Как сообщили в пресс-службе администрации Усть-Кута, в квартирах 
выполнен косметический ремонт, установлены пластиковые окна, тепло-
счетчики, регуляторы отопления. Строительство домов по данным програм-
мам в городе продолжается.

Оксана Хлебникова

ШЕЛЕХОВСКИЙ РАЙОН

В селе Шаманка прошли мероприятия в честь благоверного великого князя 
Александра Невского. Как сообщил настоятель Свято-Софрониевского 
прихода отец Павел (Телегин), были проведены зимние богатырские игры, 
собравшие детей из разных уголков Иркутской епархии. В частности, 
приехали воспитанники военно-патриотического клуба «Пересвет» при 
Успенском храме села Оек Иркутского района. Участниками игр стали 
также школьники села Шаманка. Во время игр бойцы мерялись силой в 
традиционной старинной забаве «стенка на стенку», смотрели показатель-
ные выступления.

Людмила Шагунова 

БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН

Более 120 детей с ограниченными возможностями получат сладкие подар-
ки к Новому году от администрации Бодайбинского района. В преддверии 
праздников в рамках декады инвалидов новогодние подарки от мэра 
Евгения Юмашева уже получили семеро детей-инвалидов, проживающих в 
поселке Кропоткин. В этом году в первый класс поселковой школы пришли 
учиться два ребенка с ограниченными возможностями. Как сообщили в 
пресс-службе администрации МО, на днях им вручили планшеты, приоб-
ретенные на спонсорские средства.

Оксана Хлебникова

НОВОСТИ
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Илья Резник: Никогда не гнался 

за престижным статусом

Эвенки Катанги приняли участие 

в форуме «Российский Север» 

В Иркутске прошел фестиваль 

гимнастики 50+ 

На пленарном 

заседании 33-й сессии 

Законодательного 

Собрания, прошедшей 

под председательством 

спикера ЗС Сергея 

Брилки, присутствовало 

38 депутатов. В ходе 

шестичасовой работы 

ими был рассмотрен 

21 законопроект и 15 

проектов постановлений 

Законодательного Собрания. 

Федеральная казна 

поддержала областной 

бюджет

Нынешняя корректировка бюдже-
та-2015 – уже третья за год. И каждый 
раз была надежда, что, как и в прошлые 
годы, областная казна пополнится соб-
ственными дополнительными доходами. 
К сожалению, надежды не оправдались. 
Ни в июне, ни в октябре, ни в декабре 
налоговые сборы не принесли ни одного 
миллиона сверх того, что было записано в 
бюджете год назад. 

Более того, как рассказала областной 
министр финансов Наталия Бояринова, 
в некоторых случаях не достигнуты даже 
прогнозные цифры. Особенно «подвел» 
налог на доходы физических лиц (НДФЛ), 
второй по наполняемости бюджета после 
налога на прибыль предприятий. Его недо-
бор составит полтора миллиарда рублей. 
Примерно на такую же сумму выпали из 
доходной части акцизы на пиво (в связи с 
закрытием ангарского пивного завода) и 
налог на имущество организаций.

Эту дыру в бюджете не сумела закрыть 
даже хорошая собираемость ряда других 
налогов. Так, например, налог на добы-
чу полезных ископаемых подрос почти на 
полмиллиарда рублей и по всем прогнозам 
должен принести в бюджет почти 2 млрд 
рублей. Увеличатся на 382 млн рублей и 
доходы от уплаты акцизов на нефтепро-
дукты, составив в общей сложности более 
3,6 млрд рублей. И, тем не менее, отста-
вание от проектных отметок составило в 
общей сложности около 400 млн рублей.

Выручила полученная из федеральной 
казны дополнительная дотация на бюд-
жетную сбалансированность в размере 
2,9 млрд рублей. С учетом ранее предо-
ставляемых области дотаций общий объем 
федеральной помощи в текущем году 
составил 7 млрд рублей. 

Уточнение расходов областного бюд-
жета, по словам министра финансов, кос-
нулось в основном трех моментов. Это, 
во-первых, выделение дополнительно 464 
млн рублей на оказание мер социальной 
поддержки, во-вторых, предоставление 
субсидий в размере 565 млн рублей на 
выравнивание бюджетной обеспеченно-
сти муниципальным образованиям перво-
го и второго уровней и, в-третьих, направ-
ление дополнительно 120 млн рублей Бай-
кальской пригородной пассажирской ком-
пании на возмещение расходов по пере-
возке пассажиров и еще 364 млн рублей 
– на возмещение выпадающих доходов 
теплоэнергетикам и обеспечение беспере-
бойного отопительного сезона. 

У вице-спикера, председателя коми-
тета по бюджету Натальи Дикусаровой 
возникли сомнения: сумеют ли министер-
ства, получая солидные дополнительные 
финансы, освоить их за то короткое время, 
что остается до конца года? Как заверила 
министр финансов, деньги будут переведе-
ны в оперативном порядке и будут исполь-
зованы по назначению до нового года. 

В окончательном варианте параметры 
бюджета-2015, принятого на сессии сразу 
в трех чтениях, выглядят следующим обра-
зом: доходы – 104,7 млрд рублей, расходы 
– 115,1 млрд рублей, дефицит бюджета – 
9,4 млрд рублей, или 12,5% от собственных 
налоговых и неналоговых доходов. Госдолг 
сокращается на 48 млн рублей и составит 
21,5 млрд рублей. 

Утвердив поправки к бюджету текуще-
го года, депутаты перешли к рассмотрению 
в третьем окончательном чтении бюдже-
та-2016. К нему практически не было пре-
тензий: большинство депутатских предло-
жений, касающихся увеличения ассигно-
ваний на проект «Народные инициативы» 
и завершение строительства ряда социаль-
ных объектов, были приняты правитель-
ством еще в ходе двух первых чтений. 

Как сообщила Наталья Дикусарова, 
возглавляемый ею комитет по бюджету 
подготовит постановление Законодатель-
ного Собрания с перечнем мероприя-
тий, которые подлежат первоочередному 
финансированию в случае получения в 
будущем году дополнительных доходов. В 
их числе: увеличение дотаций сельскому 
хозяйству и выделение денег на рекон-
струкцию родильного дома в городе Усо-
лье-Сибирское. 

Большинством голосов (при одном воз-
державшемся) проект бюджета-2016 был 
принят в окончательном виде. Его доход-
ная часть утверждена в размере 101,5 млрд 
рублей, расходная – 108,9 млрд рублей 
при дефиците в 7,4 млрд рублей.

Спор о способах избрания 

мэра Иркутска

На сессии была рассмотрена инициа-
тива председателя комиссии по Регламен-
ту, депутатской этике, информационной 
политике и связям с общественными объ-
единениями ЗС Владимира Матиенко по 
изменению областного закона «Об отдель-
ных вопросах формирования органов 
местного самоуправления муниципальных 
образований Иркутской области».

Необходимость внесения изменений, 
по словам автора поправок, продиктована 
тем, что «город Иркутск лишился права 
выбирать своего мэра всенародным голо-
сованием». 

– Как показывают различные опросы, 
сами жители Иркутска за прямые выборы. 
Они обладают достаточно высокой граж-
данской позицией и вправе выбирать себе 
мэра. Я еще в июне прошлого года внес 
законопроект по возвращению прямых 
выборов. По разным причинам его рассмо-
трение откладывалось. 

Один из главных аргументов в поль-
зу изменения закона – избирая депута-
тов, жители города не делегировали им 
права по выбору мэра из своей среды, а 
следовательно, и сам мэр, избранный по 
новой системе, не обладает достаточной 
легитимностью. Правда, Владимир Мати-
енко не подвергает сомнению законность 
избрания нынешнего мэра, давая ему воз-
можность отработать положенный срок. 
Предлагаемая им поправка должна всту-
пить в действие только через пять лет, 
при выборах нового главы администрации 
областного центра.

В поддержку инициативы Владимира 
Матиенко выступил депутат Сергей Бре-
нюк: «В России менталитет таков, что люди 
особо ценят свое право выбирать первых 
лиц, как в государстве, так и в городе. Об 
этом надо помнить и граждан в этом отно-
шении уважать». Уполномоченный по пра-
вам человека в Иркутской области Валерий 
Лукин напомнил, что статья 3 Конститу-
ции РФ считает высшим и непосредствен-
ным выражением власти народа свободные 
выборы. «Отказ от прямых выборов мэра, я 
считаю, это фактически признание отсут-
ствия свободных выборов». 

Большинство депутатов, по всей види-
мости, придерживалось точки зрения, 
высказанной депутатом Александром 
Балабановым:

– Если поправка вступит в действие 
только через пять лет, то чего мы будем торо-
питься и политизировать эту тему в преддве-
рии выборов в Госдуму. Давайте рассмотрим 
ее в 2017 или в 2018 году. Зачем делать рез-

кие движения: то принимаем, то отклоня-
ем… Давайте посмотрим, как будет работать 
нынешний мэр, а потом уж делать выводы. 

За принятие поправки высказались 
лишь восемь депутатов – членов фракций 
политических партий КПРФ и «Граждан-
ская платформа».

Новая редакция земельных 

законов

Необходимость принятия областно-
го закона «О бесплатном предоставлении 
земельных участков в собственность граж-
дан» продиктована тем, что в марте 2015 
года был внесен ряд существенных изме-
нений в Земельный кодекс РФ, поэтому 
было предложено принять новый реги-
ональный закон взамен существующего 
закона № 8-ОЗ «О бесплатном предостав-
лении земельных участков в собствен-
ность граждан». 

Новый закон сохранит преемствен-
ность закона № 8-ОЗ, вместе с тем вне-
сен и ряд существенных изменений. По 
словам вице-спикера, председателя коми-
тета по законодательству о природополь-
зовании, экологии и сельском хозяйстве 
Кузьмы Алдарова, новая редакция закона 
предполагает учет граждан и выделение 
им земельных участков по месту житель-
ства. Под это правило не попадают лишь 
переселенцы из районов Крайнего Севе-
ра и многодетные семьи. Для них земель-
ные участки могут быть предоставлены 
и на федеральных землях, выделенных 
под эти цели в Ангарском и Иркутском 
районах. 

Одна из 40 поправок, поступивших 
в комитет в ходе второго чтения, разре-
шает супругам, проживающим в разных 
муниципальных образованиях, получить 
земельный участок по месту жительства 
одного из них. По предложению спике-
ра Сергея Брилки законопроект дополнен 
положением, по которому информация о 
каждом земельном участке должна содер-
жать сведения о наличии инженерно-тех-
нических сетей.

Еще один законопроект в сфере зем-
лепользования «Об отдельных вопросах 
оборота земель сельскохозяйственного 
назначения в Иркутской области» претер-
пел изменения. И изменения очень суще-
ственные. В нем изменена ставка выкупа 
земель сельхозназначения, предоставлен-
ных ранее сельскохозяйственным орга-
низациям и крестьянским (фермерским) 
хозяйствам на правах постоянного (бес-
срочного) пользования. Она уменьшена с 
15% от кадастровой стоимости до полутора 
процентов.

Александр ПАВЛОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Парламент области  
рассмотрел 21 законопроект
Среди вопросов 33-й сессии – принятие 
бюджета-2016 и прямые выборы мэра Иркутска

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ООО «Торгово-производственный комплекс Иркутского 

Облпотребсоюза» с 01.01.2016 года организует постоянно 
действующую ярмарку по продаже продовольственных това-
ров, товаров повседневного спроса и сельскохозяйственной 
продукции по адресу: Иркутск, улица Волжская, 14а.

На сессии была рассмотрена инициатива председателя 

комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор-

мационной политике и связям с общественными объ-

единениями ЗС Владимира Матиенко по изменению 

областного закона «Об отдельных вопросах формиро-

вания органов местного самоуправления муниципаль-

ных образований Иркутской области».

Необходимость внесения изменений, по словам авто-

ра поправок, продиктована тем, что «город Иркутск 

лишился права выбирать своего мэра всенародным 

голосованием». 
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ГОСПОЛИТИКА

Иркутская область 

настроена на укрепление 

сотрудничества с 

Китаем. Об этом заявил 

губернатор Сергей 

Левченко. Напомним, 

глава региона сегодня 

находится в Китайской 

Народной Республике. 

Сергей Левченко вошел 

в состав официальной 

российской делегации 

в рамках рабочего 

визита председателя 

правительства РФ 

Дмитрия Медведева в 

Пекин.

Вопросы о координации сотруд-
ничества между предприятиями 
Иркутской области и компаниями из 
Китая, а также выстраивания более 
конструктивного диалога между 
ними Сергей Левченко обсудил на 
встрече с Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом РФ в Китае Андреем 
Денисовым. Речь также шла о работе 
по созданию в Пекине представи-
тельства Иркутской области и его 
роли в укреплении двухстороннего 
сотрудничества.

Накануне глава региона принял 
участие во встрече, которая прошла в 
Доме народных собраний в Пекине с 
председателем парламента КНР Чжа-
ном Дэцзяном и его заместителями.

– Председатель парламента 
Китая не так давно посетил Иркутск. 
У него остались хорошие впечатле-
ния о городе и о территории региона. 
На встрече он отметил, что необхо-
димо дать толчок к продолжению 
развития межтерриториального 
сотрудничества Иркутской области 
и Китая, – пояснил губернатор.

Сергей Левченко также сообщил, 
что в начале 2016 года он намерен обсу-
дить с главой организационного коми-
тета ралли «Шелковый путь», руководи-
телем команды «КамАЗ–Мастер» Вла-
димиром Чагиным перспективы про-

ведения предстоящего марафона через 
Иркутскую область. Маршрут ралли 
составит 9 тыс. км и пройдет от Москвы 
до Пекина. Презентация «Шелкового 
пути» состоялась накануне в Китае.

– С Владимиром Чагиным мы 
договорились, что в начале 2016 года 
организуем встречу по планиро-
ванию проведения ралли с учетом 
Иркутской области и Монголии. Это 
может дать дополнительный импульс 
реализации проекта «Ворота Байка-
ла». Для нас было бы хорошо полу-
чить на территории Иркутской обла-
сти современный, скоростной транс-

портный коридор между азиатской 
частью и европейской. Ведь регион 
– это середина страны, середина 
России. Поэтому мы заинтересова-
ны, чтобы «Шелковый путь» про-
шел по территории Приангарья. Нам 
надо проявить инициативу, чтобы 
эта задача воплотилась, – подчер-
кнул Сергей Левченко.

Накануне глава региона в соста-
ве официальной делегации Россий-
ской Федерации принял участие в 
20-й регулярной встрече глав прави-
тельств РФ и Китайской Народной 
Республики, сообщает пресс-служба 
областного правительства.

Юрий ЮДИН

Соглашение о создании поли-
мерного кластера подписано 
между министерством экономи-
ческого развития региона, Цен-
тром кластерного развития При-
ангарья и десятью компаниями. 
Среди предприятий – «Ангар-
ский завод полимеров», «Бай-
кал Пласт», «Крафт», «Лидер», 
«МАКСиМАКС», «Пластпром-
Ангарск», ПКП Сибпромторг», 
«ТД Полимер», «ТД ЗПМ» и 
«Химпласт». 

– Одно из направлений 
стратегического развития реги-
она – это развитие промыш-
ленности на основе кластерного 
подхода, создание оптимальных 
условий для организации и рас-
ширения импортозамещающих 
производств, – отметила на 

открытии стратегической сес-
сии Оксана Тетерина. – В 2014 
году в структуре регионального 
Центра поддержки предприни-
мательства создан Центр кла-
стерного развития, а в рамках 
машиностроительного кластера 
организованы Центры инжини-
ринга, сертификации, стандар-
тизации и испытаний. В Иркут-
ской области уже есть два кла-
стера – машиностроительный 
и фармацевтический. Сегодня 
появился полимерный. Резиден-
ты кластеров помимо инфра-
структуры в виде технопарков 
могут рассчитывать на налого-
вые преференции, гранты для 
начинающих предпринимате-
лей, субсидирование затрат, а 
также комплекс мер поддержки 

при реализации инвестицион-
ных проектов. 

Руководитель Центра кла-
стерного развития Иркутской 
области Антон Васильев расска-
зал, что в настоящее время фар-
мацевтический кластер объеди-
няет 51 организацию, а машино-
строительный – 29 резидентов:

– Наш центр был создан в 
прошлом году, – напомнил 
Антон Васильев. – Мы являем-
ся, по сути, управляющей ком-
панией кластеров. С весны 2015 
года было проведено более 20 
рабочих групп, десять семинаров 
и круглых столов для резидентов 
с участием экспертов. Мы оказы-
ваем содействие при реализации 
бизнес-проектов, проводим мар-
кетинговую работу. 

На стратегической сессии 
были подведены итоги работы 
двух созданных в регионе кла-
стеров. Так, в машиностроитель-
ном с начала 2015 года между 
центром и участниками кластера 
было подготовлено 34 дополни-
тельных соглашения, из которых 
на текущий момент подписано 
25. Правительством региона раз-
работана и утверждена «Стра-
тегия развития машинострои-
тельного кластера Иркутской 
области до 2020 года», проведен 
конкурс и заключен договор на 
разработку программы разви-
тия созданного альянса. Поми-

мо этого, было подписано два 
инвестиционных соглашения 
между правительством области 
и компаниями – потенциальны-
ми резидентами кластера в рам-
ках выставки «МАКС-2015». В 
целом же для участников маши-
ностроительного содружества 
проводятся консультационные 
совещания, круглые столы с при-
влечением экспертов, даже были 
организованы деловые миссии 
компаний Приангарья с пред-
приятиями Дальнего Востока, 
Новосибирской и Воронежской 
областей. 

Более конкретная работа про-
водится в Байкальском фарма-

цевтическом кластере (БФК). В 
2015 году были определены при-
оритетные совместные проек-
ты: создание технопарка, инду-
стриального парка, торгового 
дома, зонтичного бренда, центра 

коммерциализации, доклиниче-
ских исследований, проведение 
международной научно-практи-
ческой конференции (февраль 
2016 года). Кстати, в рамках зон-
тичного бренда, целью которо-
го является снижение затрат на 
продвижение продукции, объ-
единились порядка 10 компаний. 
Специалисты центра кластерно-
го развития провели маркетинго-
вые исследования, разработали 
концепцию и программу продви-
жения единого бренда. 

В настоящее время также 
готовятся к регистрации три 
фармацевтических субстанции, 
шесть готовых лекарственных 

препаратов и пять БАДов. В рам-
ках БФК также выполняется раз-
работка нескольких бизнес-пла-
нов. Среди них выпуск ориги-
нального лекарственного препа-
рата «Агсулар» (Институт химии 

им. А.Е. Фаворского), регистра-
ция и запуск в производство 
фармацевтической субстанции 
«Анавидол» («Специализирован-
ная промышленная компания 
ИрИОХ»). ОАО «Усолье-Сибир-
ский химфармзавод» ведет 
несколько проектов: по произ-
водству готовых лекарственных 
препаратов, онкологических 
лекарственных препаратов и 
модернизации действующих 
производственных мощностей и 
инфраструктуры производства 
фармацевтических субстанций 
химического синтеза. 

ЦКР совместно с резидента-
ми БФК намерен провести мар-
кетинговые исследования рынка 
полиэтилена высокого давления 
в Иркутской области, СФО и 
в России, потребности в поли-
этилене в Иркутской области 
и СФО среди фармпроизводи-
телей и других промышленных 
потребителей. Интересным ожи-
дается запланированный анализ 
преимуществ модернизации 
производственных площадок по 
выпуску полиэтилена в Ангар-
ске с точки зрения программы 
импортозамещения (в сравнении 
с поставками из Южной Кореи). 

– У машиностроительно-
го кластера по этим направле-
ниям есть, конечно, отставание, 
и причина тому – инертность 
некоторых участников, особен-

но крупных компаний, которые 
являются якорными для класте-
ра, – добавил Антон Васильев. 
– Хотелось бы напомнить, что 
задача для всех резидентов кла-
стера – это снижение издержек 
и повышение эффективности. 
Пассивным при этом быть нель-
зя. Вступление в кластер только 
ради разовой финансовой помо-
щи также не приветствуется. 
Кластер – это, прежде всего, 
коммуникационная площадка 
для решения общих проблем. 

Антон Васильев подчеркнул, 
что полимерный кластер не 
предусматривает участия якор-
ных крупных предприятий – в 
него вошли компании только 
малого и среднего бизнеса, кото-
рые занимаются производством 
полимерной продукции. Кстати, 
инициатива по объединению в 
кластер шла от них самих. 

– В ближайшее время мы 
определимся, в каких направле-
ниях возможно сотрудничество 
резидентов полимерного класте-
ра. Сейчас также рассматрива-
ются варианты взаимодействия 
в целом между кластерами. Есть 
проекты у «полимерщиков» для 
машиностроительных и фарма-
цевтических компаний, и наобо-
рот, – подытожил Антон Васи-
льев. 

Елена ПШОНКО 

СОЦПОЛИТИКА

В Иркутской области 

впервые в России будет 

открыт дом-интернат для 

лежачих инвалидов. Об 

этом сообщил и.о. министра 

социального развития, 

опеки и попечительства 

Иркутской области Владимир 

Родионов на рабочей встрече 

с губернатором Иркутской 

области Сергеем Левченко. 

Как сообщает пресс-служба област-
ного правительства, на совещании с 
участием заместителя председателя 
правительства Валентины Вобликовой и 
первого заместителя министра социаль-
ного развития, опеки и попечительства 
региона Алексеем Макаровым обсуж-
дался процесс исполнения поручения 
президента РФ Владимира Путина о лик-
видации к 2018 году очереди в психонев-
рологические интернаты. 

Владимир Родионов сообщил, что 
в январе 2016 года в Черемхово будет 
открыт дом-интернат для лежачих инва-
лидов в здании социально-реабилитаци-
онного центра для несовершеннолетних.

– Центр был перепрофилирован, 
дети устроены в семьи или в другие 
учреждения. Теперь в интернате будут 
проживать 60 инвалидов старше 18 лет, 
которые прикованы к кровати, выпуск-
ники детских домов. Эти люди требуют 
особого внимания и квалификации пер-
сонала, уже проведено переобучение, – 
пояснил и.о. министра.

Владимир Родионов отметил, что в 
настоящее время очередность для при-
ема на социальное обслуживание в ста-
ционарные учреждения составляет 529 
человек, в том числе в психоневрологи-
ческие интернаты – 483 человека. На 
1 января 2013 года очередность состав-
ляла 607, 2014 года – 593, 2015 года – 
548 человек. В целом сеть стационарных 
учреждений социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвалидов 
Иркутской области состоит из 25 учреж-
дений, где проживают 4 тыс. 743 челове-
ка, в том числе восьми психоневрологи-
ческих интернатов на 1 тыс. 752 места. В 
рамках мероприятий по снижению оче-
редности в психоневрологические интер-
наты в 2012 году перепрофилированы 
два дома-интерната для престарелых и 
инвалидов на 45 и 151 место, в 2013 году 
введен в эксплуатацию жилой корпус 
на 45 мест в Тулюшкинском интернате. 
В поселке Пуляево Тайшетского района 
в психоневрологическом интернате 16 
сентября 2015 года состоялось открытие 
двухэтажного кирпичного жилого кор-
пуса на 117 мест, строительство которого 
велось при софинансировании средств 
Пенсионного фонда РФ.

Валентина Вобликова отметила, что 
правительством Иркутской области 

утвержден план мероприятий по сокра-
щению очередности в стационарные 
учреждения и перевода пациентов из 
деревянных зданий в новые. Предусмо-
трены мероприятия по перепрофилиро-
ванию организаций, увеличению напол-
няемости, включающие в себя проведе-
ние капитального ремонта социальных 
учреждений и реконструкции помеще-
ний с 2016 по 2018 год.

В Мамско-Чуйском районе с 1 января 
2016 года будет открыто психоневроло-
гическое отделение на 30 мест с после-
дующим увеличением плановой напол-
няемости отделения до 60 мест, также 
предстоит перепрофилирование Саян-
ского дома-интерната для престарелых 
и инвалидов в психоневрологический 
интернат на 305 мест. В Усть-Илимске 
планируется открытие отделения на 
100 мест с последующим увеличением 
плановой наполняемости отделения до 
300–400 мест. Реализация этих меро-
приятий позволит к концу 2016 года соз-
дать 495 дополнительных мест в пси-
хоневрологических интернатах. Кроме 
того, в 2017–2018 годах министерством 
социального развития, опеки и попечи-
тельства Иркутской области планиру-
ется реконструкция здания Ангарско-
го психоневрологического интерната с 
последующим открытием на его базе 
отделения милосердия на 50 мест, капи-

тальный ремонт отделения Пуляевского 
психоневрологического интерната на 
250 мест.

Сергей Левченко отметил, что необ-
ходимо рассмотреть полностью замену 
зданий интернатов в деревянном испол-
нении.

– Мы должны обеспечить для людей 
одной из самых незащищенных катего-
рий безопасность и комфорт прожива-
ния. Поэтому надо посмотреть, какие 
действия необходимо предпринять для 
перевода пациентов в достойные усло-
вия. Рассмотреть возможность частно-
государственного партнерства для стро-
ительства новых современных зданий, 
– подчеркнул губернатор.

Александра БЕЛКИНА

Полимерный союз
В Прибайкалье создан третий кластер

Одно из направлений стратегического раз-

вития региона – это развитие промышлен-

ности на основе кластерного подхода, соз-

дание оптимальных условий для организа-

ции и расширения импортозамещающих 

производств.

ПЕРСПЕКТИВЫ

В Иркутской области создан третий кластер – 

полимерный. Соглашение об этом было подписано 

на стратегической сессии Центра кластерного 

развития Приангарья (ЦКР). В полимерный альянс 

вошли десять компаний, в основном из Ангарска и 

Иркутска. Как отметила министр экономического 

развития области Оксана Тетерина, это обеспечит 

поддержку малых и средних предприятий данного 

направления, а также создаст условия для 

организации импортозамещающих производств.  

Дом-интернат 
для лежачих инвалидов
Откроют в Иркутской области 
впервые в России

В целом сеть стационар-

ных учреждений соци-

ального обслуживания 

граждан пожилого воз-

раста и инвалидов Иркут-

ской области состоит из 

25 учреждений, где про-

живают 4 тыс. 743 чело-

века, в том числе восьми 

психоневрологических 

интернатов на 1 тыс. 752 

места. 

Сотрудничество Приангарья 
с Китаем будет продолжено

ОФИЦИАЛЬНО

Состоялся учебно-методический 

сбор, на котором были 

подведены итоги деятельности 

территориальной подсистемы 

предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций (РСЧС) 

на территории Иркутской 

области в 2015 году. Руководил 

мероприятием первый заместитель 

губернатора – председатель 

правительства Иркутской области 

Александр Битаров.

В ходе сбора было отмечено, что в 2015 году 
на территории Иркутской области наблюдалось 
33 случая опасных явлений (21 – метеороло-
гических, 10 – агрометеорологических, два – 
гидрологических). По данным ФГБУ «Иркутское 
управление по гидрометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды», об опасных явлениях, 
наблюдавшихся на территории области, были 
вынесены заблаговременные предупреждения; 
которые подтвердились на 97%.

В минувшем году в Приангарье зафиксирова-
ны высокие уровни весеннего половодья, превы-
сившие критические отметки на 150–200 см. В 
летний период наблюдалась чрезвычайная пожар-
ная опасность лесов. В течение полутора меся-
цев на территории 13 административных райо-
нов была сильная засуха, в результате которой 
пострадало 194 хозяйства области, погибло 98 тыс. 
га посевов.

В соответствии с планом работы областной 
комиссии по предупреждению и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожар-
ной безопасности в 2015 году было проведено 25 
заседаний комиссии и ее рабочих групп, рассмо-
трено 36 актуальных вопросов.

Как отметил Александр Битаров, в прошлом 
году была обеспечена необходимая согласован-
ность действий всех органов власти, направлен-
ных на предупреждение и ликвидацию послед-
ствий чрезвычайных ситуаций и обеспечение 
пожарной безопасности на территории субъекта.

Основной задачей работы комиссии на 2016 
год, с учетом рекомендаций МЧС России и осо-
бенностей региона, является принятие своевре-
менных мер по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций техногенного и природ-
ного характера на территории Иркутской области 
и обеспечение безопасной жизнедеятельности 
населения.

Пресс-служба губернатора  

и правительства  Иркутской области

Правительство региона примет меры 
для предупреждения и ликвидации ЧС 

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко  с Чрезвычайным и 

Полномочным Послом РФ в Китае Андреем Денисовым



WWW.OGIRK.RU спорт 3

ИНТЕРВЬЮ

Новый министр 

по физической 

культуре, спорту и 

молодежной политике 

Иркутской области 

Илья Резник пришел 

на свою должность 

уже подготовленным 

специалистом. 

Он несколько лет 

отработал заместителем 

руководителя спортивного 

ведомства. Период для 

дебюта в должности 

выдался не самым 

простым, в условиях 

кризиса приходится 

работать с довольно 

скудным бюджетом, а 

проблем в отрасли хоть 

отбавляй. Об этом он 

рассказал в интервью 

газете «Областная».

– Илья Юрьевич, в региональном 

бюджете 2016 года на спорт выделяет-

ся сумма чуть ли ни в два раза меньше, 

чем в текущем году. Не пострадает ли 

от этого спортивная отрасль? 

– У физической культуры и спорта 
всегда был небольшой бюджет, поэто-
му любое его сокращение кажется зна-
чительным. Так получилось, что в теку-
щем году завершается федеральная 
целевая программа, и мы закрываем по 
ней свои долги – вводим два бассейна. 
Причем их федеральное софинанси-
рование было произведено еще в 2013 
году, в частности, по шелеховскому 
спортсооружению, а областные деньги 
выделены только в этом. Всего нынче 
вводится в строй, в том числе и по 
долгам прошлых лет, пять объектов – 
два футбольных поля, два бассейна и 
спортивный зал в поселке Еланцы. На 
следующий год нам добавили 52,2 млн 
рублей на реконструкцию спортком-
плекса «Химик» в Усолье-Сибирском 
– капитальный ремонт игрового зала 
и приведение в порядок спортивно-
го ядра стадиона, где будет уложено 
искусственное футбольное покрытие. 

Госпрограмма делится на две части. 
Одну, касающуюся спортивной инфра-
структуры, финансирует минстрой, 
другую – минспорта. Так вот по линии 
нашего министерства на основные меро-
приятия идет даже увеличение финанси-
рования – почти на 19 млн рублей. Счи-
таю, что в целом бюджет по сравнению с 
2015 годом не такой плохой, как кажется 
на первый взгляд. В части обеспечения 
спортивной подготовки, деятельности 
спортшкол, проведения соревнований 
мы останемся в плюсе. 

– Но получается, мы в следующем 

году почти не будем строить?

– Будем. Я уже пояснял, что мы 
торопились принять участие в феде-
ральной целевой программе. Заявились 
в нее для строительства физкультурно-
оздоровительного комплекса в Тулуне 
на условиях софинансирования, этот 
ФОК Виталий Мутко пообещал Ната-
лье Воробьевой после победы на Олим-
пийских играх в Лондоне. У нас также 
запланированы средства на достройку 
ФОКа в Нижнеудинске, а если учесть 
спортзал и стадион в Усолье, то наби-
рается уже четыре объекта. Плюс, мы 
планируем направить заявку на проект 
«Единой России», по которому федера-
лы дают средства на закупку оборудо-
вания небольших малобюджетных ста-
дионов и каркасно-тентных хоккейных 
кортов. Уже обсудили этот вопрос с 
администрациями Иркутска, Ангарска 
и Свирска, и эти муниципальные обра-
зования подтвердили, что они готовы 
найти средства на софинансирование, 
чтобы участвовать в партийном про-
екте.

– Вы хоть и недавно стали мини-

стром, но новичком вас не назовешь 

– отработали четыре года в должно-

сти заместителя министра, состояние 

отрасли знаете отлично. За эти годы 

в регионе появилось довольно много 

новых спортобъектов. Мы подросли 

в статистике по доступности спор-

тивной инфраструктуры или все еще 

находимся в числе отстающих?

– Доступность подросла незначи-
тельно, у нас изначально была очень 
низкая стартовая позиция. Самая 
высокая нагрузка на спортсооружения 
в Иркутске, Ангарске и Братске, в сред-
нем в 10 раз выше, чем в других муни-
ципальных образованиях. В этих трех 
городах катастрофическая нехватка 
залов, новых стадионов. Несмотря 
на то, что объекты строились, и про-
грамма реализовывалась, мы далеки от 
ведущих регионов. По обеспеченности 
спортивной инфраструктурой Иркут-
ская область находится в седьмом 
десятке по стране. Динамика не самая 
лучшая, и экономическая ситуация не 
позволяет говорить о том, что мы сей-
час все кардинально изменим.

– А в тех муниципалитетах, где 

появились новые ФОКи и плоскост-

ные сооружения, растет число занима-

ющихся физической культурой? В том 

же Усть-Ордынском округе построены 

пять физкультурно-спортивных ком-

плексов.

– Округ у нас один из лидеров 
по числу систематически занимаю-
щихся спортом. Были моменты, как в 
том же Баяндае, когда мы приезжали 
утром, ФОК стоял пустой. Оказалось, 
что школьники на учебе, и занимать-
ся больше некому. Тогда мы догово-
рились, чтобы утренние часы отдали 

ветеранам, инвалидам, пенсионерам, 
оздоровительным группам. Эффект от 
новых объектов есть, но, опять же, это 
не сиюминутное дело. 

– Не пострадает ли детско-юноше-

ский спорт в это кризисное время?

– Что касается областных ДЮСШ, 
то обеспеченность на командирова-
ние и инвентарь крайне низкая. По 
базовым видам спорта, а их у нас 14, 
мы закладываем софинансирование, и 
федеральный центр нам дает порядка 
6 млн рублей ежегодно на приобрете-
ние спортоборудования. С массовым 
спортом сложнее. Конечно, это в пер-
вую очередь касается муниципальных 
образований. Проблема решается зача-
стую за счет средств родителей, где-
то руководители вынуждены идти на 
поиски спонсоров. Но тех ребят, кто 
попадает в сборные области, мы коман-
дируем за счет министерства, за счет 
центра спортивной подготовки. Если 
говорить о заработной плате тренеров, 
она выплачивается в полном объеме 
и своевременно. Также мы выделяем 
деньги на аренду залов.

– Перейдем ко взрослому спорту. 

Впереди летняя Олимпиада в Рио-

де-Жанейро, много представителей 

Иркутской области претендуют на 

поездку в Бразилию?

– Есть список из 22 спортсменов. 
Конечно, многие там находятся услов-
но и вряд ли попадут в сборную Рос-
сии. Если говорить о реальных канди-
датах, то я сильно надеюсь на Володю 

Краснова, нашего основного эстафет-
чика, Ангелину Краснову-Жук, Алену 
Лутковскую, это что касается легкой 
атлетики. Безусловно, претендентки 
номер один – братчанки Олеся Куз-
нецова и Ира Долгова в дзюдо. В пуле-
вой стрельбе брат с сестрой Соколовы 
традиционно претендуют на место в 

сборной. Надеемся до последнего на 
Рому Кузнецова в тхэквондо. Не забы-
ваем про Александра Богомоева, кото-
рый в параллельном зачете выступает 
за Иркутскую область, сильнейшего 
борца-вольника в своем весе. Также в 
параллельном зачете рассчитываем на 
борицу Наталью Нагорных. Есть в кан-
дидатах Лиза Пермякова в плавании. И 
большая надежда на наших паралим-
пийцев.

– Нельзя обойти вниманием игро-

вые виды спорта. Профессиональ-

ные клубы испытывают трудности с 

финансированием, это и футбольный 

«Байкал», и баскетбольный «Иркут», и 

волейбольная «Ангара». Мы сохраним 

эти команды?

– Есть разные подходы работы с 
профессиональными клубами. В неко-
торых регионах клубы традиционно 
содержатся за счет областного или 
местного бюджетов. Где-то есть спон-
соры из числа градообразующих пред-
приятий. 

Возьмем позитивный пример – 
хоккейный клуб «Байкал-Энергия». Он 
имеет свою детскую школу, на матчи 
приходит много болельщиков, конечно, 
быть спонсором такой команды почет-
но. Огромное спасибо «Иркутскэнер-
го», другим компаниям, поддержива-
ющим «Байкал-Энергию». И дай бог 
команде добиться тех высоких резуль-
татов, которые перед ней поставлены.

Теперь обратный пример. Футболь-
ный клуб «Байкал». Команда вышла в 
ФНЛ, но, к сожалению, болельщики ее 

не видят, потому что часть домашних 
матчей проводятся за пределами реги-
она. Но даже на тех играх, которые 
прошли в Иркутске, за исключением 
кубковой встречи с ЦСКА, не видно 
полных трибун. И здесь должно быть 
движение с двух сторон. Клубу необхо-
димо популяризировать футбол, при-
влекать на матчи зрителей, выпускать 
на поле иркутских футболистов, а с 
нашей стороны – помогать в поиске 
спонсоров. Сложно доказать мецена-
там необходимость вкладывать деньги 
в команду, в которой выступает не так 
много своих воспитанников, а болель-
щики не жалуют походами на стади-
он. Безусловно, футбольный «Байкал» 
нужен региону, и у воспитанников 
детско-юношеских школ должна быть 
перспектива выступать в иркутской 
команде.

Сошлюсь на родной для меня вид 
спорта баскетбол. На матчи ЦСКА в 
«Единой лиге ВТБ» полупустой зал, про-
сто болельщики не ассоциируют себя с 
командой, в которой первую скрип-
ку задают американские игроки. На 
клуб тратятся сумасшедшие средства, 
но это не служит развитию российско-
го баскетбола, достаточно посмотреть, 
как прозябает сборная страны. Таких 
перекосов быть не должно. Мы сейчас 
в ежедневном режиме решаем вопро-
сы по профессиональным командам. 
Хотя понятно, что вопросы професси-
онального футбола не так важны, как 
выплата зарплаты бюджетникам или 
разморозка котельной где-нибудь на 
севере региона, но губернатор и пред-
седатель правительства уделяют доста-
точное внимание профессиональным 
клубам. Позиция главы области такова 
– в любом случае, все команды надо 
сохранить, нельзя ими жертвовать по 
политическим или экономическим 
причинам. Но надо изменить подходы. 
Сейчас клубы живут задачами, постав-
ленными на месяц, иногда на полго-
да, нет ни одной команды со 100-про-
центным финансированием до конца 
сезона, за исключением «Байкал-Энер-
гии» и ангарского «Ермака», который 
сидит на муниципальном бюджете. Но 
«Ермак» имеет свою успешную дет-
скую школу, на его матчи стремятся 
зрители, и люди готовы к тому, что 
часть их налогов уходит на поддержку 
хоккейной команды, это бренд Ангар-
ска. Это к тому, что я сказал выше, 
клубы должны работать системно по 
привлечению зрителей, и тогда легче 
будет найти финансирование.

– Илья Юрьевич, и последний 

вопрос, уже скорее личного характе-

ра, как вам в должности министра?

– Никогда не гнался за престиж-
ным статусом. Времени катастрофиче-
ски ни на что не хватает. Работы замет-
но прибавилось, и семья перестала 
меня видеть. И внимания ко мне стало 
больше, в том числе и со стороны прес-
сы, но это побочный эффект. Не буду 
говорить, что тяжело, сам понимал, на 
что шел. Интересно, ответственно и 
почетно.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Илья Резник: 

Никогда не гнался за престижным статусом

Они были первые 

– Давайте вспомним, Владимир 

Юрьевич, тех, кто стоял у истоков 

школы. 

– Идею открыть детско-юноше-
скую спортивную школу предложил 
Николай Яханов, с именем которого 
связана славная история шелеховско-
го спорта. В 1965 году ДЮСШ роди-
лась с двумя младенцами – отделени-
ями велоспорта и баскетбола. Яханов 
в одном лице стал директором и тре-
нером. Организатор от Бога, Николай 
Николаевич три года наращивал фун-
дамент и передал отделение профес-
сиональному тренеру, мастеру спорта 
Павлу Потапову, переехавшему к нам 
из Куйбышева (ныне Самара). Потапов 
не подвел, поставил дело на професси-
ональные рельсы и вскоре из первой 
волны учеников вырвался в мастера 
спорта Сергей Евсеев. Затем тренер-

скую эстафету подхватил Владимир 
Тимшин. Это было время бурного раз-
вития велоспорта в Приангарье, свя-
занного с именем главного наставника 
сборной области, почетного мастера 
спорта и заслуженного тренера России 
Анатолия Ощерина, умевшего притяги-
вать подобных себе энтузиастов. Я был 
капитаном шелеховской команды гон-
щиков, и вместе с Александром Шуль-
гиным, Олегом Звягинцевым, Алексан-
дром Шагуном, Виктором Литвиновым 
мы неизменно побеждали на област-
ных соревнованиях. Самого большого 
успеха из нас добился Александр Ива-
нов, ставший чемпионом страны. 

– Первый свой тренерский успех 

помните? 

– Так сложилось, что воспитанни-
ки Тимшина вышли на первые роли, 
а мне выпала честь в 80-е годы воз-
главить отделение. И я горжусь, что из 

этой плеяды учеников вышел чемпион 
страны и союзной Спартакиады среди 
юношей (1984 год), бронзовый призер 
мирового юниорского первенства в 
Дании (1987 год) Дмитрий Черкашин, 
первый мастер спорта международно-
го класса среди шелеховцев. Сейчас он 
живет в Самаре, но не забывает, како-
му городу обязан своими успехами, тем 
более что его родители не покидали 
родных мест. 

Яркая веха – достижения учеников 
новой волны: Олег Никонов и Алек-
сандр Васин в 1990-е годы побежда-
ли на международных соревнованиях, 

в составе сборной России блестяще 
себя проявила наша звездочка Свет-
лана Малышева, первая мастер спорта 
международного класса среди жен-
щин, финишировавшая шестой на 
юниорском первенстве мира в Южной 
Америке.

Преемственность поколений – 
самая добрая традиция в шелеховском 
велоспорте. Несмотря на сложные 
финансовые проблемы, комом свалив-
шиеся на нас, мы продолжаем воспи-
тывать гонщиков высочайшего между-
народного класса.

Золотая эстафета

– Участница Олимпийских игр 

– 2012 в Лондоне Лариса Панкова – 

самая яркая представительница ново-

го поколения?

– Лариса – умница и большая тру-
женица, волевая и целеустремленная 
гонщица: неоднократная чемпионка 
России, Европы. Она первая шелехов-
ская спортсменка, добившаяся высокой 
чести представлять страну на Олимпий-
ских играх. Мы гордимся ею. Но она 
знает, что многим обязана своей стар-

шей подруге по шелеховской коман-
де Юлии Блиндюк, у которой училась 
побеждать обстоятельства. В насыщен-
ной спортивной жизни самой Юлии 
таких ситуаций было множество. Она 
первая из наших воспитанниц ворва-
лась в ряды сборной России, одержала 
десятки ярких побед на чемпионатах 
России и международных соревнова-
ниях, в чем большая заслуга тренера 
нашей школы Игоря Грицких. Блин-
дюк упорно готовилась к лондонской 
Олимпиаде, и путевка на игры была бы 
заслуженной. Жаль, не получилось. Но 
Юлия из тех, кто не опускает руки. В 
данный момент представляет наш спорт 
в Италии как менеджер. Итальянцы вос-
хищаются сибирячкой и в то же время 
удивляются – им непонятно, как она, 
жительница маленького городка, где 
нет, по большому счету, условий для 
классного спорта, умудрялась побеж-
дать на крупнейших международных 
состязаниях. В знак признательности 
решили преподнести шелеховцам 25 
комплектов велоформы. Царский пода-
рок по нашим меркам. 

А еще у нас была очень сильная 
и известная гонщица Катя Ямушева, 
победительница престижнейших рос-
сийских гонок. Такая существенная 
деталь: с 1984 года в рядах сборной 
страны неизменно находились вос-
питанники шелеховского велоспорта. 
Это уникальное явление. Мы встре-
чаем юбилей в хорошем настроении, 
нам есть что сказать своим землякам. 
Главное – не опускать планку. 

Павел КУШКИН

Полвека ярких побед велосипедной школы Шелехова 

Владимир БурмистровЮлия Блиндюк и Лариса Панкова

Самая высокая нагрузка на спортсооружения в 

Иркутске, Ангарске и Братске в среднем в 10 раз 

выше, чем в других муниципальных образованиях. 

В этих трех городах катастрофическая нехватка 

залов, новых стадионов. Несмотря на то что объ-

екты строились, и программа реализовывалась, 

мы далеки от ведущих регионов. По обеспечен-

ности спортивной инфраструктурой Иркутская 

область находится в седьмом десятке по стране. 

ЮБИЛЕЙ

17 декабря для спортивного Шелехова – красная дата: 

50 лет назад здесь родилась велосипедная школа, 

из которой вышли 52 мастера спорта, пять мастеров 

спорта международного класса, десятки чемпионов 

и призеров СССР, России, Европы, мира, участница 

Олимпийских игр. Об этом наш разговор с Владимиром 

Бурмистровым, легендарным тренером, воспитавшим 

плеяду высококлассных велогонщиков. 
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ДОБЫЧА

С начала ввода 

в эксплуатацию 

Верхнечонского 

нефтегазоконденсатного 

месторождения в 

октябре 2008 года 

«Верхнечонскнефтегаз», 

дочернее общество 

НК «Роснефть», добыл 

40-миллионную тонну 

нефти.

На протяжении нескольких лет 
«Верхнечонскнефтегаз» демон-
стрирует высокие производ-
ственные показатели. Напомним, 
что предыдущую «юбилейную» 
30-миллионную тонну нефти здесь 
добыли в октябре 2014 года. Нали-
цо стремительное развитие Верх-
нечонского месторождения, хотя, 
по оценкам экспертов, оно имеет 
очень сложное геологическое стро-
ение. Среди факторов, осложня-
ющих добычу углеводородного 
сырья, низкая температура пласта, 
наличие газовой шапки, тектони-
ческие разломы, наличие зон гли-
низации. Тем не менее нефтяники 
«Верхнечонскнефтегаза» доби-
ваются роста суточной добычи: с 
января по ноябрь текущего года он 
составил 5,4% по сравнению с ана-
логичным периодом 2014 года – до 
23,6 тыс. т/сут.

Достижение таких показате-
лей стало возможным благодаря 
эффективной реализации ком-
плекса геолого-технических меро-
приятий, программе оптимизации 
цикла бурения, строительству 

новых скважин и мониторингу 
параметров работы продуктивного 
пласта. С начала года введено в 
эксплуатацию 49 скважин, обеспе-
чивших добычу около 459 тыс. тонн 
нефти. Реализация программы по 
проведению гидроразрыва пласта 
на базовом фонде позволила уве-

личить коэффициент продуктивно-
сти скважин. 

Большой вклад в рост добычи 
также внесло развитие наземной 
инфраструктуры месторождения. 
Была проведена реконструкция 
установки по подготовке нефти, 
позволившая повысить ее про-

пускную способность на 25%, а 
ввод в эксплуатацию нефтепрово-
да – значительно нарастить объ-
емы перекачки продукции. Также 
в текущем году было введено 
66 км промыслового трубопровода 
и водоводов. 

Помимо Верхнечонского место-
рождения компания «Верхнечонск-
нефтегаз» выступает оператором 
еще семи лицензионных участков. 
Преображенский, Даниловский, 
Санарский, Умоткинский, Вос-
точно-Сугдинский и Могдинский 
участки расположены в Иркутской 
области, а Кулиндинский – в Крас-
ноярском крае.

Юрий ЮДИН

экономика4

Нефтяники «Верхнечонскнефтегаза» доби-

ваются роста суточной добычи: с января по 

ноябрь текущего года он составил 5,4% по 

сравнению с аналогичным периодом 2014 

года – до 23,6 тыс. т/сут.

– Антон, компания Tele2 

ведет масштабную модерниза-

цию сети в Иркутской области. 

Расскажите, какие изменения 

нас ждут, как это скажется на 

качестве предоставляемых 

услуг?

– Действительно, основная 
наша задача на сегодняшний 
день – это модернизация сети. 
Оборудование стандарта 2G, 
выпущенное компанией Nortel 
и установленное более 15 лет 
назад, уже невозможно поддер-
живать в нормальном состоя-
нии. Такого производителя про-
сто больше не существует. А это 
значит – нет ни запасных бло-
ков, ни должной технической 
поддержки. Мы четко понима-
ем: для того, чтобы предостав-
лять качественные современные 
услуги, нам требуется полная 
модернизация оборудования. А 
в силу того, что абоненту сейчас 
требуется не только голосовая 
связь, но и быстрый мобильный 
интернет, компания Tele2 меня-
ет все оборудование на новое 
от хорошо зарекомендовавшего 
себя европейского производи-
теля Nokia Networks. До конца 
2015 года мы произведем замену 
оборудования в столице При-
ангарья, это более 300 базовых 
станций. Темпы достаточно 
высокие. Мы меняем оборудо-
вание примерно на 50 базовых 
станциях каждую неделю. И это 
только начало нашего плана. В 
2016 году модернизация стар-
тует в Ангарске, Братске, Усо-
лье-Сибирском, Черемхово, 
Усть-Куте, других населенных 
пунктах. До конца первого квар-
тала мы планируем закончить 
не менее 75% работ, а до конца 
первого полугодия поменяем 
практически все оборудование 
на сети.

– Только в этом году в модер-

низацию вкладывается более 

одного миллиарда рублей, не 

скажется ли это на тарифах для 

абонентов? 

– Tele2 инвестирует в раз-
витие сети средства из соб-
ственной прибыли. Поэтому 
на тарифах для пользователей 
услуг связи это никак не отра-
зится. Мы понимаем, что являем-
ся самым крупным оператором 
Иркутской области, у нас самое 
большое количество абонентов. 
Население Приангарья состав-
ляет 2,5 млн человек, наша або-
нентская база – это более 50% 
от численности. Мы стремим-
ся сделать так, чтобы абоненты 
были довольны качеством услуг 
и получали их по честным ценам.

– В результате модерниза-

ции в каких районах области 

появится стандарт 3G, а в каких 

4G?

– Более 96% населения реги-
она покрыты сетями 2G. Сети 
3G мы сейчас стараемся распро-
странить на максимально боль-
шую территорию. Сама техноло-
гия 3G является одной из самых 
массовых, и еще как минимум 
два-три года она будет оста-
ваться таковой. Связано это и с 
доступной стоимостью абонент-
ского оборудования. Нам здесь 
есть куда расти. Проникновение 
смартфонов среди пользовате-
лей услуг связи увеличивается, 
и наша задача, в первую очередь, 
обеспечить большую часть або-
нентов той технологией, которую 
они смогут комфортно использо-
вать. Естественно, строительство 
сетей 3G идет не только в местах 
массового скопления людей, но 
и в отдаленных районах. В 2015 
году мы существенно расширили 
территорию покрытия 3G, вклю-

чая Бодайбинский, Качугский, 
Киренский районы и ряд других 
удаленных от Иркутска муни-
ципалитетов. Если же говорить 
про технологию 4G, то телефо-
нов, поддерживающих ее, пока 
не так много. Поэтому 2016 год 
является наиболее оптимальным 
для запуска 4G главным образом 
в тех местах, где этот стандарт 
наиболее востребован. Конечно, 
это Иркутск, крупные города и 
райцентры, и где наибольшее 
скопление абонентов, пользую-
щихся мобильным интернетом. 
Уточню: текущий проект модер-
низации не включает в себя стро-
ительство сети 4G в Приангарье. 
Весь объем инвестиций до конца 
2015 года – а это, повторюсь, 
более миллиарда рублей – мы 
используем на модернизацию 
оборудования в Иркутске.

– Насколько увеличивается 

объем потребляемого трафика 

там, где появляется стандарт 3G?

– Конечно, приход новых 
технологий, особенно в те места, 
где в принципе интернет несиль-
но был развит, увеличивает 
потребление на порядок. Трафик 
передачи данных за 2015 год у 
нас вырос более чем в два раза. 
Появление 3G – это и удобство 
для абонентов, и дополнительная 
прибыль для оператора.

– Какое внимание уделяет 

Tele2 развитию сети в популяр-

ных туристических местах?

– Мы видим большой 
объем трафика в туристиче-
ских местах, особенно в летнее 
время, а в той же Листвянке 
– круглогодично, и расширяем 
возможности сети, ее емкость. 

Все популярные туристические 
места обеспечены качествен-
ной связью, большинство из 
них – скоростным мобильным 
интернетом.

– Недавно Tele2 вышла на 

столичный рынок. Как это ска-

жется на иркутских абонентах, 

будет ли дешевле общаться, 

находясь в Москве?

– На самом деле мы готови-
лись к запуску Москвы с начала 
года. В частности, мы унифици-
ровали роуминг, сделав единой 
цену на звонки. Также мы дали 
нашим клиентам возможность 
пользоваться мобильным интер-
нетом в любой точке России по 
домашним ценам. Абонент, под-
ключивший в Иркутске опцию 
для мобильного интернета либо 
пакетный тарифный план, про-
должает пользоваться интерне-
том по домашним ценам неза-
висимо от того, в какой точке 
страны он находится. Никакая 
дополнительная плата не взи-
мается. Звонки на номера Tele2 
в Москву уже сейчас доступ-
ны по цене 2 рубля. А в пакет-
ных тарифных планах, начиная 
с «Очень черного», звонки на 
Tele2 по всей России входят в 
пакет минут, предоставляемый 
за абонентскую плату. 

– Скажется на качестве 

связи период наладки нового 

оборудования?

– Естественно, влияние 
неизбежно. Базовая станция 
– не пальчиковая батарейка. 
Недостаточно просто снять 
один комплект оборудова-
ния и поставить другой. Сеть 
сотовой связи – это сложная 
структура, на работу которой 
влияют сотни параметров. 
Чтобы сделать ее идеальной, 
нужна точная настройка. Этим 
и занимаются наши инжене-
ры после установки и запуска 
нового оборудования. Поэтому 
до окончания настройки воз-
можны прерывания звонков и 
сессий передачи данных при 
использовании услуг связи в 
движении. В городах заметного 
ухудшения сервисов не будет, 
потому что базовых станций 
много, и они перекрывают друг 
друга. В малых населенных 
пунктах могут быть перерывы 
связи до двух часов. Но мы ста-
раемся делать замену оборудо-

вания так, чтобы минимизиро-
вать неудобства для клиентов. 
В городах меняем сеть больши-
ми участками, группу базовых 
станций заменили, настроили 
– и связь становится лучше. К 
концу года полностью заменим 
оборудование в Иркутске и к 
Новому году подойдем во все-
оружии.

– Раз мы коснулись тарифов, 

раскройте их преимущество 

от тарифов других операторов 

сотовой связи.

– Политика нашей компании 
– наиболее выгодные тарифы 
для абонентов и лучшее соотно-
шение цены и качества. Tele2, 
по результатам недавно прове-
денного всероссийского иссле-
дования, продолжает оставаться 
оператором с самыми низкими 
тарифами. В Иркутской обла-
сти мы придерживаемся той 
же политики. Тарифы просты и 
понятны. Какие условия озвуче-
ны в рекламе, такие они и есть 
для абонента. 

– А какой тариф сейчас поль-

зуется наибольшим спросом?

– Наиболее популярны 
пакетные тарифные планы 
линейки «Черных», потому что 
абоненты все больше заинтере-
сованы в комплексе услуг «голос 
+ SMS + интернет». Хочу также 
отметить доступность наших 
точек продаж и обслуживания. 
Мы развиваем нашу сеть фир-
менной розницы, в городах все 
больше салонов, мобильных 
модулей, то есть точек с обслу-
живанием абонентов. Делаем все 
для того, чтобы абонент мог не 
только купить комплект подклю-
чения, но и получить качествен-
ное обслуживание, получить 
ответы на возникшие вопросы.

Хочется сказать спасибо 
нашим абонентам, которые, 
несмотря на серьезный пери-
од перемен, остаются с нами. 
Эти перемены ведут компанию 
к лучшему. Абоненты останут-
ся довольными и стоимостью, и 
качеством наших услуг.

– Иркутск был выбран в 

качестве базового города для 

контактного центра Tele2, он 

уже работает в полную силу?

– В контактном центре 
работает около 500 сотрудни-
ков, он обслуживает не только 

наш регион, но и всю Сибирь, 
и Дальний Восток. Мы сохрани-
ли сервис на китайском языке, 
который существовал ранее. 
Наш контактный центр отлича-
ется тем, что дозвон абонента 
до оператора происходит менее 
чем за 40 секунд.

– Уже полгода как Tele2 

работает в Иркутской области, 

какие итоги можно подвести?

– Самое главное – мы полу-
чили все возможности федераль-
ного оператора. Прежде всего – 
это возможность инвестировать 
значительные средства в разви-
тие и модернизацию сети. Также 
появление Tele2 на рынке связи 
Приангарья привело к тому, что 
наш регион стал лидером по 
самой низкой стоимости услуг 
связи в России. То есть наша 
работа и наша позиция принесла 
пользу всем жителям региона, 
независимо от того, пользуются 
они нашими услугами или нет. 
Сейчас мы отмечаем все боль-
шее число возвращающихся к 
нам старых абонентов, которые 
либо не пользовались своей SIM-
картой долгое время, либо пере-
ходили к другим операторам в 
начале года. Это означает, что 
они видят наши тарифы, видят 
наши усилия по улучшению 
качества и вновь начинают в нас 
верить. Мы свои позиции удер-
живаем, укрепляем и наращива-
ем. В ситуации, когда каждый 
второй житель области – и это 
по самым скромным оценкам – 
пользуется нашей связью, нара-
щивать абонентскую базу не 
просто сложно, а очень сложно. 
Но мы видим, что это можно сде-
лать: модернизировав сеть, рас-
ширив покрытие в удаленных 
населенных пунктах, запустив 
4G, наконец. 

– Статус самого большого 

оператора наверняка несет в 

себе и социальную нагрузку?

– Да, мы стараемся актив-
но участвовать в жизни обще-
ства. Там, где есть возможность 
поддержать действительно важ-
ный социальный проект, компа-
ния Tele2 готова сотрудничать. 
Мы любим и ценим Иркутскую 
область, для наших абонентов мы 
и работаем.

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Tele2 в Иркутске: 
укрепляем и наращиваем позиции
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

Компания Tele2 ведет активную модернизацию 

сети в Иркутской области. О том, когда 

большинство жителей отдаленных районов 

Приангарья смогут пользоваться стандартом 3G, 

когда в регионе появится 4G и чем отличается 

альтернативный оператор от своих конкурентов 

по рынку, рассказывает директор Иркутского 

филиала Tele2 Антон Кондратов.

40-миллионная тонна 
Верхнечонского месторождения

ОФИЦИАЛЬНО

Компания «Медиалогия» 

опубликовала ноябрьский 

рейтинг регионов РФ по 

выполнению и реализации 

пакета указов, подписанных 

президентом Владимиром 

Путиным в мае 2012 года. 

Иркутская область заняла 

четвертое место по реализации 

указов в сфере экономики. 

Исполнение указа № 596 «О 

долгосрочной государственной 

экономической политике» 

прокомментировали в 

региональном министерстве 

экономического развития.

Иркутская область по итогам девяти меся-
цев 2015 года занимает второе место среди 
регионов СФО (после Красноярского края) 
по объему инвестиций в основной капитал.

Перспективы кластерного развития 
промышленного и сельскохозяйственного 
комплекса региона связаны с развитием 
интеграционных объединений, способных 
выполнять научную, производственно-
перерабатывающую, технико-технологи-
ческую, организационно-кадровую и логи-
стически-сбытовую функции на условиях 
кооперации.

Оператором организации и продвиже-
ния кластерных инициатив на территории 
Иркутской области определен Центр кла-
стерного развития, созданный в сентябре 

2014 года. Победа в конкурсе Минэконом-
развития РФ в 2015 году позволила про-
должить деятельность Центра кластерного 
развития. 

В течение года шла интенсивная работа 
по развитию фармацевтического кластера. 
В настоящее время в состав кластера входит 
более 40 организаций. Проводится систем-
ная работа по привлечению новых участни-
ков и созданию вертикальных цепочек путем 
привлечения оптового и розничного фарма-
цевтического звена, а также компаний, фор-
мирующих инфраструктуру.

В 2015 году в рамках развития машино-
строительного кластера созданы центр сер-
тификации и испытаний, инжиниринговый 
центр, идет подготовка документов по соз-
данию технопарка «Иркут». Его создание 
обусловлено образующимся дефицитом 
производственных мощностей ИАЗ в связи 
с началом производства «МС-21», а также 
наличием научного и производственного 
потенциала для формирования технологи-
ческих цепочек между предприятиями фор-
мирующегося кластера. На его базе будет 
создан пул производств в составе малых и 
средних организаций, деятельность которых 
позволит обеспечить выпуск необходимых 
комплектующих при серийном выпуске 
гражданского воздушного средства.

На стратегической сессии Центра кла-
стерного развития Фонда «Центр поддержки 
субъектов малого и среднего предпринима-
тельства в Иркутской области» 11 декабря 
2015 года было подписано соглашение между 
12 предприятиями о намерении создать поли-
мерный кластер. Он объединит предприятия 
малого и среднего бизнеса в сфере глубокой 
переработки полимеров, в 2016 году получит 
свое развитие. 

Пресс-служба губернатора 

и правительства Иркутской области 

Приангарье занимает 
второе место в СФО 
по объему инвестиций 
в основной капитал
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Революционным изменением, про-
изошедшим в 2015 году, можно назвать 
переход службы на единую систему 
межведомственного электронного взаи-
модействия. Оцифровка архива актовых 
записей уже завершается. Это позволит 
оперативно находить сведения о зареги-
стрированных актах начиная с 1932 года 
и по сегодняшний день при оказании 
государственной услуги, а также упро-
стит работу с огромным количеством 
запросов, поступающих от уполномо-
ченных органов, таких как МВД, служба 
судебных приставов и другие.

Кроме того, органы ЗАГС работают 
через портал госуслуг, где предостав-
лена возможность подать заявление 
на регистрацию брака, на получение 
повторных свидетельств о рождении, 
смерти, браке и его расторжении. 
В этом году через портал госуслуг в 
службу ЗАГС Иркутской области обра-
тилось около 450 человек. Среди них 
были и жители разных уголков страны, 
желающие пожениться на Байкале.

Такую возможность, кстати, они 
получили благодаря открытию в посел-
ке Листвянка Иркутского района отде-
ла ЗАГС. Также заключить брак на 
Байкале можно и в городе Байкаль-
ске – там расположено стационарное 
рабочее место отдела по Слюдянскому 
району.

В целом сегодня помимо 41 отде-
ла ЗАГС в городах и районах Иркут-
ской области дополнительно государ-
ственную услугу по регистрации актов 
гражданского состояния предоставля-
ют шесть стационарных рабочих мест: 
в поселках Магистральный и Улькан 
(Казачинско-Ленский район), Новой 
Игирме (Нижнеилимский район), 
Вихоревке (Братский район), Байкаль-
ске (Слюдянский район), городе Свир-
ске (Черемховский район).

Такие стационарные пункты откры-
ваются для того, чтобы приблизить 
государственную услугу к населению 
и упростить процедуру ее получения. 
С этими же целями до конца 2015 года 
органы ЗАГС области будут работать 
без выходных по скользящему гра-
фику. Это также позволит проанали-
зировать, когда гражданам удобнее 
обращаться в отдел ЗАГС, что может 
повлиять на изменение режима работы 
некоторых крупных отделов.

Для удобства граждан служба ЗАГС 
региона в 2015 году заключила согла-
шение с Почтой России – чтобы там 
можно было оплатить госпошлину, 
не выезжая в районные центры, где 
есть отделения банков. Кстати, суммы, 
необходимые для получения услуги, 
как выяснилось, играют очень серьез-
ную роль. Так, в Иркутской области 
количество браков в этом году осталось 
практически на уровне прошлого, а вот 
число разводов уменьшилось почти на 
две тысячи – с 12 тыс. 623 до 10 тыс. 
643. Специалисты связывают это не с 
укреплением семейных отношений, а с 
увеличением госпошлины за развод до 
650 рублей с каждого из супругов – на 
250 рублей больше, чем в прошлом году.

Между тем сотрудники службы 
ЗАГС надеются, что проводимая работа 

по повышению доступности и качества 
оказания государственной услуги, в том 
числе открытие стационарных рабочих 
мест и обновление помещений отделов 
по всей области (открытие новых торже-
ственных залов, проведение капиталь-
ных ремонтов и другое), будет способ-
ствовать росту количества зарегистри-
рованных актов гражданского состоя-
ния, а в особенности браков. Только в 
этом году ремонт помещений проведен в 
Баяндае, Киренске, Бодайбо, Свердлов-
ском районе Иркутска, Свирске.

В Саянске благодаря взаимодей-
ствию с администрацией города благо-
устроили прилегающую к отделу ЗАГС 
территорию – установили скамейки, 
уличные фонари, а также постамент с 
иконой Петра и Февронии Муромских 
– покровителей семьи и брака.

В 2015 году была завершена и рабо-
та над проектом капитального ремонта 
иркутского Дворца бракосочетаний, 
который включает в себя реконструкцию 
фасада здания, обновление интерьера 
внутренних помещений, благоустройство 
прилегающей территории. Реконструк-
ция фасада здания при наличии финанси-
рования начнется в 2016 году.

Юрий ЮДИН

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Подать заявление 
в ЗАГС можно 
через портал госуслуг

КОНТРОЛЬ

С 1 января 2016 года выходцы 

из стран СНГ, получившие 

российское гражданство, но 

не подавшие в миграционную 

службу уведомление о том, 

что они больше не являются 

гражданами другой страны, 

будут привлекаться к 

уголовной ответственности. 

Наказание серьезное – либо 

штраф в размере 200 тыс. 

рублей, либо 400 часов 

обязательных работ.

Начальник отдела по вопросам гражданства 
УФМС России по Иркутской области Татьяна 
Липасова напомнила, что 4 августа 2014 года 
вступил в силу федеральный закон, согласно 
которому граждане РФ обязаны подать в тер-
риториальный орган ФМС России письменное 
уведомление о наличии иного гражданства либо 
вида на жительство или иного документа на 
право постоянного проживания в иностранном 
государстве. И сделать это необходимо в течение 
60 дней со дня приобретения иного гражданства 
или получения документа на право постоянного 
проживания в иностранном государстве.

Граждане РФ, проживающие за рубежом 
и не имеющие регистрацию по месту житель-

ства на территории России, такое уведомле-
ние обязаны подать не позднее 30 дней со 
дня въезда в РФ. Для российских граждан, 
которые по состоянию на 4 августа 2014 года 
помимо российского гражданства имели граж-
данство республик Беларусь, Армении, Азер-
байджана, Молдавии, Узбекистана, Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана и Туркменистана 
срок подачи уведомлений продлен до 1 января 
2016 года. Кстати, если российское граждан-
ство приобретено после 4 августа прошлого 
года, уведомлять об ином гражданстве или 
виде на жительство в другой стране по закону 
не нужно.

– Когда человек получает российское 
гражданство, он должен направить заявле-
ние в компетентные органы своего государ-
ства о выходе из гражданства, – разъяснила 
Татьяна Липасова. – Эта процедура довольно 
длительная. Она предусматривает немалый 
перечень документов, оплату госпошлины. 
Рассмотрение заявления занимает до года, и 
в результате бывший гражданин государства 
должен получить указ президента о выхо-
де из гражданства. Иностранные граждане, 
как правило, направляли такие заявления, 
но не дожидались завершения процедуры 
и не получали соответствующие документы. 
Сейчас нередко к нам обращаются выходцы 
из СНГ, поступающие на госслужбу, где тре-
буются документы о том, что у них нет иного 
гражданства. Мы им рекомендуем обращать-
ся в посольство, которое может выдать необ-
ходимую справку.

По данным ФМС России, с 1992 года около 
5 млн граждан других государств и лиц без 
гражданства получили российский паспорт. 
В Иркутской области гражданство РФ оформ-
лено более 35 тыс. человек. Татьяна Липасова 

отметила, что многие из них, проживая в РФ, 
сохранили иное гражданство.

– Гражданство РФ в основном приобре-
тают выходцы из стран СНГ, – продолжила 
Татьяна Липасова. – Например, за 11 месяцев 
2015 года российское гражданство получили 
2 тыс. 174 человека. Из них три бывших граж-
данина Китая, пять человек – из Афганиста-
на, один – из Боснии Герцеговины, два – из 
Израиля и по одному – из Сирии, Палести-
ны и Нигерии. По сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года нынче российское граж-
данство прибрели на 300 человек больше. Это 
связано в первую очередь с Украиной, чьи 
граждане активно начали получать россий-
ское гражданство в этом году. Если за 11 меся-
цев 2014 года россиянами стали 203 украинца, 
то за аналогичный период текущего года – 
856. Рост в четыре раза.

Всего с 4 августа 2014 года с уведомлением 
о наличии иного гражданства в УФМС России 
по Иркутской области обратилось порядка 
7,8 тыс. человек, о виде на жительство в ино-
странном государстве – около 700 человек. Из 
них более 3 тыс. граждан Таджикистана (это 
единственная на сегодня страна, с которой у 
России есть соглашение о двойном граждан-
стве), 1,2 тыс. выходцев из Армении, 1 тыс. 
– из Киргизии и 500 – из Израиля. За несво-
евременное уведомление к административной 
ответственности привлечено порядка 1,5 тыс. 
человек. Им предъявлен штраф в размере от 
500 до 1 тыс. рублей. В случае сокрытия иного 
гражданства предусмотрено уголовное нака-
зание в виде штрафа до 200 тыс. рублей или 
400 часов обязательных работ. Пока таких дел 
не было.

Елена ПШОНКО

СОБЫТИЕ

18 декабря работники 

службы записей актов 

гражданского состояния 

(ЗАГС) отмечают свой 

профессиональный 

праздник. 

ЗАГС в представлении большин-
ства людей это, прежде всего, ощу-
щение праздника – торжественная 
регистрация брака, нарядная сотруд-
ница, приглашающая новобрачных к 
книге росписей, кольца, шампанское, 
цветы и взволнованные родствен-
ники. Особенно запоминающейся 
церемония становится, если она про-
ходит в красивом, соответствующем 
такому событию зале – в Боханском 
отделе ЗАГСа. Высокие потолки с 
лепниной, хрустальные люстры, зер-
кальные полы – так преобразился 
второй этаж культурно-досугового 
центра «Колос» в Бохане после про-
веденного ремонта районной адми-
нистрацией и ООО «Стройсервис». 
Вот уже почти три года свадебные 
кортежи подъезжают к отреставри-
рованному зданию, перед которым 
разбит сквер с коваными скамьями, 
устроен фонтан с ночной подсвет-
кой. Фотосессии на его фоне стали 
привычными в центре Бохана. Даже 
жители соседних районов – Осин-
ского и Иркутского – проводили 
церемонию регистрации в Бохане, 
потому что просто красиво.

Кроме регистрации браков, в 
ЗАГСе производят еще шесть видов 
записей – рождения, смерти, рас-
торжения браков, усыновления, 
установления отцовства и перемены 
имени. Все эти записи хранятся в 
течение 100 лет. В отделе сохранены 
записи гражданского состояния про-
шлого века. Как рассказала Софья 
Матвеева, начальник отдела, история 
службы начиналась с метрических 
книг – «Книга для записи родив-
шихся, браком сочетавшихся и умер-
ших» Александровской, Буретской 
Предтеченской, Верхне-Идинской 
Михайло Архангельской, Биликтуй-
ской, Быковской Петро-Павловской 
и других церквей, что были раньше 
на территории района. Все записи 
переданы на постоянное хранение в 
Государственный архив. В бурятских 
селах, где не было церквей, позже 
восстановленные акты по инфор-
мации самих жителей собирались в 
1950-е годы вплоть до 1970-х годов. В 
начале 20-х годов прошлого столетия 
записи актов гражданского состо-
яния передали в булучный Совет 
Боханского Хошуна, после – в сель-
ские Советы. С 1937 по 1954 год отдел 
ЗАГС входил в структуру НКВД, а с 
1956 года перешел в ведомство рай-
онного Совета народных депутатов. 
С 2008 года отдел ЗАГС был передан 
в областную службу ЗАГС. Имена 
заведующих Боханского отдела ЗАГС 
известны, начиная с 1937 года ими 
трудились Е.А. Михеева, А.И. Ильи-
на, П.В. Щеголева, А.А. Осодоева, 
С.А. Бутаков, Суслова, Г.Б. Гранина-

Машталлер. В 1976 году заведующей 
Боханским ЗАГСом была утверждена 
Анна Аленова, которая почти 40 лет 
отдала этой скрупулезной и трудо-
емкой работе, требующей большой 
ответственности, аккуратности и 
терпения.

Сегодня в отделе ЗАГС трудятся 
два сотрудника: начальник Софья 
Матвеева и главный специалист-экс-
перт Елена Сахьянова. Единствен-
ной проблемой в своей работе они 
назвали снижение показателей. Для 
сравнения, за 11 месяцев 2014 года в 
Боханском районе родилось 426 малы-
шей (за полный год – 457), в текущем 
году за январь-ноябрь родилось всего 
374 младенца. Благодаря внедрению 
программы по выплате материнского 
капитала наибольший всплеск рожда-
емости наблюдался в 2008 году – 508 
детей. 

Боханские родители чаще пред-
почитают называть своих малышей 
Анастасиями, Дианами, Софьями, 
Дмитриями, Александрами и Арте-
мами. Встречаются и необычные 
имена, которые приходилось недав-
но регистрировать в ЗАГСе: Ката-
лея, Сурия, Ильхомжон-Илья. Не 
редкость и старинные имена: Ефим, 
Спиридон, Родион, чаще ими ново-
рожденных называют в честь деду-
шек. К сожалению, редко детей 
называют бурятскими именами, 
возможно, лишая их таким образом 
силы и защиты рода. 

Дать имя – это важный момент, 
говорят, что от того, какое у тебя имя, 
такая и судьба тебе уготована. Неред-
ки в отделе ЗАГС случаи, когда чело-
век меняет свое имя и даже фами-
лию, не боясь хлопот по смене всех 
документов. С начала года актовых 
записей по смене имени зарегистри-
ровано 13, в прошлом году пожелав-
ших пройти эту процедуру было 34 
человека. Кто-то меняет свое имя по 
прихоти, но большинство исправляют 
допущенные ошибки в документах. 
На снижение числа обратившихся, по 
мнению специалистов, повлияло уве-
личение суммы госпошлины с 1000 до 
1600 рублей. 

Самые важные моменты жизни 
человека – рождение, брак, кончи-
на – проходят через службу записей 
актов гражданского состояния. Есте-
ственный прирост населения соста-

вил в 2015 году 91 человек, в 2014-м 
– 125. В прошлом году умерли 328 
человек, за 11 месяцев текущего года 
– 282.

Число бракосочетаний, по словам 
Софьи Матвеевой, особенно не меня-
ется, и в среднем ежегодно 150 пар 
связуют себя узами брака. За январь-
ноябрь 142 пары узаконили свои 
отношения. Наибольшее число сва-
деб было зафиксировано в 2012 году 
– 178, из-за открытия обновленного 
зала бракосочетаний.

И о грустном – разводах: за 11 
месяцев прошлого года развелось 
79 пар, за этот же период текущего 
года – 48. Но тут дело не в том, что 
супружеские отношения стали креп-
че, снижение цифры по разводам, это, 
к сожалению, лишь изменения в пра-
вилах. Отныне на двоих производится 
лишь одна запись, раньше свидетель-
ство о расторжении брака оформля-
лось на каждого.

Но вопреки печальной статисти-
ке, когда почти каждый третий брак 
заканчивается разводом, есть супру-
жеские пары, с которых нужно брать 
пример молодым.

– Запомнилась золотая свадь-
ба супругов из Шарагуна Леонида 
и Надежды Руденко, бриллиантовая 
свадьба супругов Поляковых Николая 
Ивановича и Валентины Федоровны 
из Бохана. Вот примеры любви, тер-
пения и лада в семье, – рассказывает 
Софья Матвеевна.

Такое повторное символичное бра-
косочетание, когда пара вместе много 
лет, носит много названий – руби-
новые, серебряные, золотые, брилли-
антовые свадьбы, их может провести 
любая пара, подав заявку в ЗАГС. Про-
водились и торжественные регистра-
ции-записи новорожденных сыновей 
у супругов Ашметьевых и Ольшак. Все 
услуги службы бесплатные. 

В 2017 году служба записей актов 
гражданского состояния в России 
будет отмечать столетний юбилей. 
Жизнь продолжается, будут новые 
семьи, будут рождаться дети, и для 
работников отдела ЗАГС всегда будет 
много ответственной и интересной 
работы, как и 100 лет назад. 

Елена СЕКРЕТАРЕВА

Фото автора

ЗАКОН

Более 11 млн запросов о 

состоянии счетов граждан 

направлены в банки 

Управлением Федеральной 

службы судебных приставов 

(ФССП) по Иркутской области. 

Сегодня 53% исполнительных 

производств оканчиваются 

за счет списания денежных 

средств с банковских карт 

должников. 

Все большее число россиян получают зара-
ботную плату и иные доходы на банковские 
карты. Нагрузка на сотрудников ФССП в При-
ангарье огромная, на одного специалиста при-
ходится порядка 3 тыс. исполнительных произ-
водств. Списание же задолженности с карт зна-
чительно облегчает работу судебных приставов.

– Мы сотрудничаем с кредитными учреж-
дениями путем электронного документообо-
рота, получаем актуальные сведения о нали-
чии денежных средств на счетах граждан. Это 
позволяет судебным приставам оперативно 
принимать меры, в случае если гражданин 
добровольно не гасит свою задолженность, – 
отметил заместитель руководителя Управления 
ФССП по Иркутской области Артем Ясенский.

Уже заключены соглашения с 19 кредитны-
ми организациями на федеральном уровне и 

семью – на региональном. В банки направлено 
более 11 млн запросов о наличии средств на сче-
тах должников. Благодаря этому 53% исполни-
тельных производств оканчиваются списанием 
денег со счетов граждан. 

– Если с вашей карты неожиданно были 
списаны денежные средства, то необходимо 
проверить на сайте ФССП свою задолжен-
ность, – посоветовал Артем Ясенский. – Если 
она существует, то остается просто сверить 
эту сумму с суммой списания с карты. В случае 
отсутствия долгов надо обращаться в банк за 
документом, на основании чего были взысканы 
деньги.

Однако не только судебные приставы могут 
списывать средства. По закону любой взыска-
тель долга до 25 тыс. рублей вправе обратиться в 
банк с требованием списать деньги с должника. 
Это может быть налоговый орган или сам банк, 
взимающий долг за кредит. 

Следует учесть еще один нюанс, в 3–4% 
случаев с карты списываются средства, даже 
если заложенность уже оплачена. Обычно это 
связано со штрафами ГИБДД. В этой ситуации 
необходимо обращаться в отдел судебных при-
ставов по месту жительства, предоставить им 
документ, подтверждающий оплату штрафа, и 
после этого денежные средства будут возраще-
ны на карту. 

Также Артем Ясенский сообщил, что сегодня 
каждый 19-й житель Иркутской области являет-
ся должником банка. Речь идет о тех гражданах, 
по долгам которых уже было вынесено судеб-
ное решение. Общая сумма их задолженности 
составляет 27 млрд рублей, что на 5 млрд боль-
ше, чем в прошлом году. 

Иван МАМОНТОВ

Долги иркутян списывают 
с банковских карт

За двойное гражданство – 
уголовная ответственность

Рубиновые, золотые, 
бриллиантовые...

АКТУАЛЬНО

В декабре органы ЗАГС 

страны празднуют 

день рождения. До 

Октябрьской революции 

функции записи актов 

гражданского состояния 

выполняла церковь, а 

в 1917 году был принят 

соответствующий декрет, 

и с тех пор семейное 

законодательство только 

совершенствуется. О том, 

как сегодня развивается 

служба ЗАГС Иркутской 

области, рассказал 

ее руководитель Олег 

Власенко.
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Заместитель губернатора Иркут-
ской области – руководитель админи-
страции Усть-Ордынского Бурятского 
округа Марина Иванова, уроженка 
Осинского района, была рада за своих 
земляков, получивших к Новому году 
обновленное медучреждение. 

– Присутствуя на вашем сегод-
няшнем мероприятии, мне очень 
отрадно осознавать, что инфраструк-
тура здешних населенных пунктов 
разрастается и улучшается, – под-
черкнула в своем выступлении глава 
окружной администрации. – Прият-
но, что в округе строятся и ремонти-
руются объекты социального назначе-
ния, развивается сельское хозяйство. 
Зная не понаслышке о загруженности 
медицинских учреждений района, я 
надеюсь, что с введением в эксплуата-
цию обновленных корпусов Бильчир-
ской больницы ситуация значительно 
улучшится – поскольку она примет 
часть пациентов ЦРБ.

Провести дорогостоящий ремонт 
в условиях кризиса – это большое 
достижение. Именно такой акцент в 

своей речи сделала главный врач Осин-
ской ЦРБ Галина Перанова.

– Образно выражаясь, можно ска-
зать, что в прошлом году нам удалось 
запрыгнуть на подножку уходящего 
поезда, – сказала Галина Родионовна. 
– Благодаря совместным стараниям и 
усилиям заинтересованных в «рестав-
рации» этой больницы людей, удалось 
добиться финансирования капитально-
го ремонта. Сегодня все мы являемся 
свидетелями яркого события, и я уве-
рена, что обновленное здание будет 
служить верой и правдой на протяже-
нии еще многих десятилетий. 

Как стало известно со слов главного 
врача Бильчирской участковой боль-
ницы Вячеслава Шипхинеева, общая 
сметная стоимость ремонтного проек-
та составила порядка 43,8 млн рублей, 
часть которых была выделена из феде-
рального, и часть – из областного бюд-
жета. 

– Реализации проекта способство-
вало вхождение в областную целевую 
программу «Развитие здравоохранения 
Российской Федерации», рассчитан-

ную на период до 2020 года. Ремонтные 
работы начались в августе прошлого 
года, – отметил Вячеслав Шипхинеев. 

Как внешний, так и внутренний 
антураж обновленного медучрежде-
ния впечатляет: наружный сайдинг 
и выполненная в современном стиле 
кровля, пластиковые окна, обнов-
ленные коммуникационная и венти-
ляционная системы, в каждой палате 
теперь имеются раковины с подводом 
горячей и холодной воды. К элементам 
«ноу-хау» нужно отнести установку 
системы оповещения: любой пациент, 
почувствовавший резкое ухудшение 
самочувствия, может вызвать дежур-
ную медсестру, нажав прикроватную 
кнопку. Отметим, что расходы на при-
обретение кроватей и прочей мебели 
не входили в основную смету – это 

приобреталось на средства Фонда обя-
зательного медицинского страхования. 
В 2016 году обновление материально-
технической базы будет продолжаться.

В рамках реализуемого проекта был 
отремонтирован не только головной 
корпус, но и здание инфекционного 
отделения. Вот что говорит об этом 
медицинский работник с более чем 
40-летним стажем Евдокия Ильина:

– Мы все в восторге от такой кра-
соты и комфорта – евроремонт, пла-
стиковые окна и двери, отдельный 
санузел в каждом боксе инфекционно-
го отделения. В новых условиях и рабо-
тать приятнее, и качество оказываемой 
помощи, безусловно, станет выше.

Первое медицинское учреждение 
Бильчира – врачебная амбулатория – 
была сдана в эксплуатацию в 1963 году. 

Два года спустя, после открытия инфек-
ционного отделения, амбулатория 
получила статус участковой больницы. 
В 1967 году завершилось строитель-
ство стационара на 45 мест, открылись 
поликлиника, физио- и рентгенкабине-
ты, клиническая и бактериологическая 
лаборатории. Бильчирская участковая 
больница, рассчитанная на дневное 
и круглосуточное пребывание боль-
ных, обслуживает практически поло-
вину жителей Осинского района из 
пяти муниципальных образований – 
«Бильчир», «Улейское», «Новоленино», 
«Обуса» и «Приморск». Количество 

пациентов, которые обслуживаются 
в этой больнице, около семи тысяч, 
из них 1120 детей. При медучрежде-
нии действует пост скорой помощи из 
четырех бригад, радиус обслуживания 
100 км. После капитального ремонта 
также укрепилась материально-техни-
ческая база больницы – на средства 
Фонда обязательного медицинского 
страхования приобретены кровати, 
прикроватные тумбочки, медицинская 
мебель и мягкий инвентарь.

Что касается медикаментозного 
обеспечения, то проблем в этом плане 
во втором по численности населен-
ном пункте Осинского района нет: на 
протяжении нескольких десятков лет 
здесь функционирует филиал Государ-
ственной аптеки № 42, обеспечиваю-
щий больницу и реализующий лекар-
ства населению.

После презентации обновленной 
больницы торжество продолжилось 
в Бильчирском доме культуры. Ново-
селам в белых халатах адресовали 
поздравления и делали подарки глав-
врачи районных больниц округа, пред-

ставители других медицинских струк-
тур, главы муниципалитетов Осин-
ского  района. Многие заслуженные 
работники удостоены почетных грамот 
и благодарностей – в том числе от 
министерства здравоохранения Иркут-
ской области и администрации УОБО. 
Завершил мероприятие праздничный 
концерт.

Виктор ПРОСЕКИН

Фото автора

За полгода сделано немало. С нуля 
возведен внушительный по размерам 
цех, в котором смонтировано обору-
дование первой разделочной линии. 
Она уже задействована в тестовом 
режиме и выпускает пробные партии 
продукции. Готовится к запуску вто-
рая. Отведено место для установки 
еще двух. Со временем «Лесовик» пла-
нирует перерабатывать около 60 тыс. 
кубометров древесины. А возможно, и 
больше, если в будущем удастся нала-
дить изготовление фанеры. Пока же 

выпускается березовый шпон, кото-
рый будет реализовываться россий-
ским и зарубежным потребителям. По 
словам главного бухгалтера Жанны 
Маслоченко, планируемый объем про-
изводства продукц ии составит 24 тыс. 
тонн в год.

– Сейчас мы активно ведем поиск 
рынков сбыта, – рассказывает дирек-
тор по экономике Никита Фан И. – 
Прежде всего, обращаем внимание на 
китайский, очень емкий и перспектив-
ный. Шпон может использоваться в 

мебельной, пищевой и даже медицин-
ской промышленности, к примеру, для 
выпуска одноразовых медицинских 
шпателей. Годится он и для производ-
ства китайских палочек для приема 
пищи, карандашей.

Однако нам предпочтительнее 
иметь дело с российскими потребите-
лями, – подчеркивает Никита, – что 
экономически целесообразнее. Хотя 
бы потому, что не придется платить 
таможенные сборы, которые неизбеж-
ны при поставке за рубеж.

– Вот наша первая действующая 
производственная линия, – показы-
вает заместитель директора по эконо-
мике, коренной тулунчанин Алексей 
Галдусов. – Здесь березовые чурки 
сначала пропариваются под высоким 
давлением и температуре, а затем 
поступают на лущильный станок. Сле-
дующий этап – сушка при определен-
ной температуре нарезанной по задан-
ному размеру древесной ленты. После 
сушилки листы сортируются и склады-
ваются в пачки. Полученный березо-
вый шпон имеет одинаковый рисунок 
по всей длине и хорошо обрабатывает-
ся, отличаясь красивой естественной 
текстурой древесины, и имеет благо-
родный насыщенный цвет. В перспек-
тиве использование не только березы, 
но и осины и сосны.

– Хочу заметить, наше произ-
водство безотходное и экологически 
чистое, – подчеркивает он. – Все 
древесные отходы поступают в топку 
котельной, а выходящие дымовые газы 
очищаются. 

– Кто будет трудиться на вашем 
предприятии? Иностранцы или мест-
ное население?

– Мы делаем ставку на местные 
кадры. Из Китая для наладки и регули-
ровки оборудования приглашены всего 
несколько человек, на всех остальных 
производственных операциях задей-
ствованы тулунчане. В одной смене 
насчитывается около 50 человек. При 
трехсменке, как планируется, будут 
заняты 150 работников. С вводом в 
строй второй линии – еще примерно 
столько же. Если оправдаются ожида-
ния на повышенный спрос нашей эко-
логически чистой продукции, то удвоим 
производственные мощности. В общей 
сложности Тулун имеет шанс получить 
в пределах 500–600 новых рабочих 
мест. Для города это существенно. 

В цехе витают ароматы свежей дре-
весины. От сушильных и пропароч-
ных камер исходит тепло. На станок 
ставится очередная чурка, которая в 
считанные секунды превращается в 
белую ленту, скользящую по транс-
портеру. Новое производство в Тулуне 
набирает обороты.

Геннадий ГАПОНЕНКО

Фото автора

В Бильчире после капитального 
ремонта открылась больница

МОЛОДЕЖНАЯ 

ПОЛИТИКА

С 4 по 9 декабря в Москве 

проходил Первый форум 

молодежи коренных 

малочисленных народов 

Севера (КМНС), Сибири и 

Дальнего Востока России 

«Российский Север». 

В нем приняли участие 

представители Иркутской 

области – эвенки и 

тофалары.

Форум проводился по инициативе 
Ассоциации коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока России при поддержке Феде-
рального агентства по делам моло-
дежи. Также участие в подготовке к 
нему приняли Фонд поддержки граж-
данских инициатив и Общественная 
палата РФ.

Это первый молодежны й форум, 
который собрал на площадке молодежь 
из числа коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ и лидеров, занимающихся 
вопросами реализации государствен-
ной молодежной политики. 

На мероприятие съехались пред-
ставители коренных малочисленных 
народов России – алеуты, алютор-
цы, вепсы, долганы, манси, нанайцы, 
ненцы, юкагиры и другие народности 
нашей многонациональной страны. 
Участие в форуме принимали делега-
ты из 28 субъектов Российской Феде-
рации, а также молодежные лидеры, 
чья сфера интересов связанна с иссле-
дованием, развитием и сохранением 
социально-экономического потенци-
ала, традиционного образа жизни и 
культурных ценностей малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока России. Более 150 активистов 
собрались вместе, чтобы обозначить 
социально значимые проблемы моло-
дежных движений Севера и найти 
пути для их решения.

При поддержке правительства 
Иркутской области и региональной 
общественной организации «Союз 
содействия КМНС Иркутской обла-
сти» в Москву была направлена деле-
гация эвенков Катангского района – 
это Ольга Сычегир, Елена Михайло-
ва, Светлана Игнатьева. Сообщество 
эвенков Бодайбинского района пред-
ставляла Надежда Максимова. Делега-
тами от Тофаларии стали Галина Ломо-
ва и Владимир Ходогонов. 

Участники мероприятия были при-
глашены в Общественную палату РФ, 
где и стартовал молодежный форум. С 
приветственной речью перед делегата-
ми выступила первый вице-президент 
Ассоциации коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальне-
го Востока, президент Союза корен-
ных малочисленных народов Севера 
Иркутской области Нина Вейсалова. 
Она обозначила цели и задачи форума, 
который призван создать площадку для 
поддержания молодежных инициатив, 
развития деятельности Молодежного 
совета Ассоциации КМНС Сибири и 
Дальнего Востока РФ. 

Участники активно включились 
в работу съезда, представляли свои 
национальные одежды, исполняли 
танцы, демонстрировали достижения 
культуры. Также в первый день фору-
ма ребята познакомились с традицион-
ными видами деятельности различных 
коренных малочисленных народов, с 
профессиями, актуальными на отда-
ленных от центральной России тер-
риториях. Всем была предоставлена 
возможность прослушать курс лекций 
по вопросам природопользования, раз-
вития культуры, защиты прав КМНС, 
проблеме изучения и сохранения 
фольклора и традиционных знаний.  

Молодежь, съехавшаяся из разных 
уголков страны, пообщалась с прези-
дентом Ассоциации КМНС, Сибири и 
Дальнего Востока Григорием Ледковым, 
заместителем министра культуры Алек-
сандром Журавским, главой Росмоло-
дежи Сергеем Поспеловым, руководи-
телем Федерального агентства по делам 
национальностей Игорем Бариновым.

– Работа в политическом и право-
вом направлении должна стать при-
оритетной для членов Ассоциации 
коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока, 
– отметил Григорий Ледков. 

По его словам, именно благодаря 
системной работе по отстаиванию 
интересов КМНС возможно наибо-
лее эффективно добиться конкретных 
результатов и защитить экосистему 
отдаленных территорий России.

Трогательной была встреча делега-
тов со знаменитым российским бок-
сером, экс-чемпионом мира по боксу, 
представителем малочисленного 
народа манси Русланом Проводнико-
вым. Руслан признался, что в детстве 
«отчасти стеснялся», что принадлежал 
к народности манси и был не таким, 
как большинство детей в его классе. 
Но сейчас он «гордится своим родом» 
и по мере возможностей старается 
передать молодым людям собственный 
опыт. 

– Во всех нас живет величие наших 
народов, и в ваших силах добиться 
всего, что вы хотите, – подчеркнул 
Проводников.

Участники форума из Катанги 
отметили, что поездка в Москву стала 
настоящей школой воспитания наци-
онального самосознания и стимулом 
для дальнейшей работы. Все делегаты 
вернулись с форума полными новых 
идей, которые намерены воплотить для 
процветания своего народа.

Никита СЫЧЕГИР

Эвенки Катанги приняли участие 
в форуме «Российский Север»

Береза пошла в работу
В Тулуне запущено новое производство

Президент Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, 

Сибири и Дальнего Востока России Григорий Ледков и участники форума 

из Иркутской области

В рамках реализуемого проекта был отремонтиро-

ван не только головной корпус, но и здание инфек-

ционного отделения. После капитального ремонта 

также укрепилась материально-техническая база 

больницы – на средства Фонда обязательного 

медицинского страхования приобретены кровати, 

прикроватные тумбочки, медицинская мебель и 

мягкий инвентарь.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Сияющие улыбки, торжественная музыка, 

традиционная красная ленточка, многочисленные 

слова поздравлений и пожеланий. 10 декабря 

заместитель губернатора Иркутской области – 

руководитель администрации Усть-Ордынского 

Бурятского округа Марина Иванова побывала в 

селе Бильчир Осинского района, где состоялось 

торжественное открытие участковой больницы. 

Медицинское учреждение запустили в эксплуатацию 

после капитального ремонта.

ПЕРСПЕКТИВЫ

В Тулуне в последние годы активно строились 

лишь магазины и крытые рынки. О возведении 

производственных объектов реальной экономики и 

речи не было. И вот лед тронулся. Неподалеку от жилого 

микрорайона угольщиков за территорией бывшего 

автотранспортного предприятия, давно уже почившего 

в бозе, недавно запущено новое лесообрабатывающее 

производство. Оно принадлежит ООО «Лесовик», 

зарегистрированному в городе нынешним летом. 

На поточной линии – разбраковка шпона

Готовая продукция



WWW.OGIRK.RU общество 7

Искусство плаката, афиши и 
печатной графики демонстриру-
ет суть бурлеска кабаре в разных 
вариациях. Картины рассказы-
вают о блеске богемной жизни 
Парижа. Выставка разделена 
на три хронологические части: 
раннее творчество художника 
– зарисовки, портреты и раз-
личные бытовые сцены; зрелое 
творчество, куда входят афиши и 
плакаты; и последний цикл авто-
ра, включающий серию работ о 
цирке и французских писателях.

Анри де Тулуз-Лотрек всегда 
стремился выйти за рамки при-
вычного. Потомок древнего ари-
стократического рода обращал-
ся за вдохновением зачастую к 
самым низшим сословиям обще-
ства. Лотрек был завсегдатаем 
шумных кабаре, домов терпимо-
сти и ночных притонов. Мно-
гие современники считали его 
излишне публичным человеком. 
Говорили, что жизнь этого живо-
писца пестра, как наряды тан-
цовщиц «Мулен Руж».

С любовью, юмором и добро-
той Лотрек впустил людей «вто-
рого сорта» на свои полотна, 
представив их образы карика-
турными и гротескными. Так, на 
цветной литографии «Сидящая 
клоунесса» художник изобра-
зил Ша-Ю Као. Женщина вос-
хищала Лотрека своей жизнен-
ной энергией и талантами: эта 
танцовщица кроме «Мулен Руж» 
параллельно работала клоуном в 
«Новом цирке». Художник изо-
бразил Ша-Ю Као в кулуарах 
цирка: она сидит в свободной 

непринужденной позе, широко 
расставив ноги, с опущенными 
и удобно сложенными руками. 
Женщина одета в черное платье 
с ярким пятном пышной желтой 
оборки, которая намеренно при-

тягивает взгляд ко всей компо-
зиции.

Еще одна работа художника 
рассказывает о судьбе Аристи-
да Брюана, одного из популяр-
нейших в свое время певцов 

и поэтов. В 15 лет, лишившись 
отца, он бездельничал в бистро 
и кабаках, где научился петь 
и раззадоривать публику. В 
1885 году Брюан уже открыл 
собственное кабаре под назва-

нием «Мирлитон». Люди готовы 
были стоять в огромных оче-
редях, только чтобы попасть в 
«Мирлитон».

Художнику удалось в своем 
творчестве показать, что за 

внешним блеском богемной 
жизни кроется истинное, не 
всегда приглядное лицо реаль-
ности.

Директор Иркутского област-
ного художественного музея им. 
Сукачева Александр Гимель-
штейн выразил свое мнение по 
поводу актуальности выставки 
для иркутян:

– В XIX веке было общепри-
знанное понятие, что Иркутск 
– это сибирский Париж. И это 
говорилось не в шутку или из 
лести. На выставке можно почув-
ствовать дух Парижа, Монмартра 
и, может быть, немножко Сибири 
XIX века. Этот дух в простых, на 
первый взгляд, а на самом деле 
очень сложных и тончайших 
литографиях и выразил Лотрек.

О непростой судьбе худож-
ника рассказала заместитель 
директора по науке Иркутско-
го областного художественного 

музея им. Сукачева Татьяна Ого-
родникова:

– Известный факт, что в 
13 лет Анри, вставая с кресла, 
сломал шейку бедра левой ноги. 
Через год мальчик попал в канаву 
и получил перелом шейки бедра 
правой ноги. После этого ноги 
художника перестали расти и 
оставались длиной 70 см на про-
тяжении всей жизни. Это изуро-
довало его фигуру. К 20 годам 
он, можно сказать, стал карли-
ком. В аристократическом обще-
стве для Анри не стало места. 
Зато Монмартр с его свободной 
творческой атмосферой при-
нял художника таким, каков он 
есть. Здесь он смог полностью 
посвятить свою жизнь искусству. 
Художник умер в возрасте 36 лет. 
Признание пришло к нему спу-
стя несколько лет после смерти.

Специально для выставки 
были разработаны информаци-
онные стенды, в которых рас-
сказывается о жизни мастера, в 
частности, об истории его траги-
ческого детства, становлении в 
качестве художника, формиро-
вании собственного стиля. 

Через картины, полные бле-
ска, Лотрек общается со зри-
телем. Даже уличные афиши 
он превращает в произведения 
искусства. Они делались в боль-
шом количестве в технике лито-
графии. Лотрек в свое время 
предугадал то, что потом разви-
валось в рекламе XX века.

Анри де Тулуз-Лотрек внес 
свой несомненный вклад в раз-
витие изобразительного искус-
ства. Он не был первым и един-
ственным художником, запечат-
левшим бурную жизнь ночного 
Парижа, однако его творческая 
оценка, подчас нелицеприятная, 
остропсихологическая ставит 
его работы на особое место. 

Работа выставки продлится 
до 16 февраля 2016 года.

Матрена БИЗИКОВА 

Фото автора

О мерах, предпринятых для сохра-
нения и развития национальной само-
бытности, доложила заместитель 
руководителя администрации УОБО 
Лариса Романова.

Администрация округа выпол-
няет задачи по сохранению, разви-
тию и популяризации национальных 
языков, национальной культуры и 
национальных видов спорта. Для реа-
лизации данных задач в окружной 
администрации сформированы пять 
отделов, из них три – профильных: 
отдел образования на национальных 
языках, отдел по национальным видам 
спорта, отдел национальной культу-
ры. В области культуры разработа-
ны и приняты восемь ведомственных 
целевых программ. На развитие и 
сохранение национальной культуры 
для округа предусмотрено 222 млн 
рублей.

В округе создан координационный 
совет, в состав которого вошел пред-
седатель комитета по законодатель-
ству о природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве Законодатель-

ного Собрания Кузьма Алдаров. С 
2012 года состоялось шесть заседаний 
совета. 

Принят ряд законодательных про-
граммных документов, в частности 
указ о праздновании Сагаалгана, Сур-
харбана, необходимые программы. 

В сфере национального образо-
вания разработана и принята ведом-
ственная целевая программа по 
сохранению и развитию националь-
ного языка в УОБО на 2012–2016 
годы. На эти цели предусмотрено 19,7 

млн рублей. Обновлена материально-
техническая база школ, приобрете-
но компьютерное и мультимедийное 
оборудование, приобретаются учеб-
ники, наглядные пособия, словари, 
учебно-методическая литература. На 
4 млн рублей закуплено 39 комплек-
тов литературы, приобретен 21 ком-
плект презентационного оборудова-
ния (затрачено 3 млн рублей).

Определены базовые общеобра-
зовательные школы и дошкольные 
учреждения, где программно изучают 
родной язык. Из 112 образовательных 
школ округа бурятский язык изучают 
в 68. Для этого работают 106 педаго-
гов, 97,3% из которых имеют высшее 
образование. В школах, помимо род-

ного языка, дети изучают народную 
литературу, историю бурятской куль-
туры. 

В округе проходят языковые кон-
курсы, круглые столы, семинары, 
ведется системная подготовка педа-
гогов родного языка. Налажено про-
граммное сопровождение образова-
тельного процесса. Активно идет под-
готовка и переподготовка учителей-

родноведов, проводятся мероприятия 
по проведению и повышению инте-
реса к изучению бурятского языка, 
истории, культуры, конкурсы на луч-
шего педагога-родноведа, лучшего 
учителя бурятского языка в дошколь-
ном учреждении.

Замечательным явлением стал 
в округе фестиваль «Язык – душа 
народа». В этом году в нем участвова-
ло 600 детей.

С 2015 года программа по сохра-
нению и развитию национального 
языка в УОБО распространена на 
другие места компактного прожива-
ния бурят в Ольхонском и Ангарском 
районах.

Для развития национальной куль-
туры организуется гастрольная, 
выставочная деятельность, проводят-
ся массовые культурные мероприя-
тия, национальные праздники, ведет-
ся пропаганда обычаев и традиций 
бурятского народа и народов, прожи-
вающих в округе. В округе действует 
программа по сохранению националь-
ной культуры, рассчитанная на 2014–
2018 годы. Общий объем финанси-
рования – 329 млн рублей. Растет 
количество народных коллективов. 
На 2015 год в округе насчитывалось 26 
самобытных самодеятельных коллек-
тивов, работает 29 модельных домов 
культуры. Межпоселенческие ДК 
получили аппаратуру, пошили новые 
национальные костюмы. В 2014/2015 
году более 20 тыс. человек приня-
ли участие в культурно-спортивных 
мероприятиях. 

Разработана и утверждена ведом-
ственная целевая программа по раз-

витию национальных и массовых 
видов спорта на 2014–2016 годы. Она 
направлена на обеспечение условий 
проведения национальных и массовых 
спортивных мероприятий, сохранение, 
развитие и популяризацию националь-
ных видов спорта. В части развития 
национального спорта идет работа по 
развитию национальных видов спорта 
и их популяризации как основы обще-
физической культуры на территории 
округа, укрепление материально-тех-
нической базы. Для этих целей также 
принята программа по развитию наци-
ональных видов спорта с 2014 по 2020 
годы. В округе с начала реализации 
программы проведено 62 спортивных 
мероприятия, в которых приняли уча-
стие 3,3 тыс. спортсменов.

Администрацией округа и мини-
стерством физкультуры и спорта 
утверждены правила по националь-
ным видам спорта, порядку присвое-
ния спортивных званий и спортивных 
разрядов. Кроме того, принят закон 
Иркутской области о почетных спор-

тивных званиях по национальным 
видам спорта в регионе. 

При активной поддержке области 
в районах округа построены физкуль-
турно-оздоровительные комплексы, 
универсальные спортивные площад-
ки, проводится реконструкция школь-
ных спортивных залов. Практически 
в каждом сельском поселении УОБО 
имеется стадион или спортплощадка. 

Округ – территория многонацио-
нальная, здесь живет более 70 народ-
ностей – буряты, русские, белорусы, 
татары, украинцы и множество других. 

Много проводится мероприятий 
национальной направленности – 
Сагаалган, Сур-Харбан, Ердынские 
игры, татарский Сабантуй, белорус-
ские Дожинки, польская Можанна, 
которые привлекают большое коли-
чество людей не только из округа, но 
и других районов Иркутской области. 

Людмила ШАГУНОВА

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ, 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сохраняя самобытность
Пять лет назад в Приангарье приняли закон об особом статусе УОБО

ДАТА

Пять лет назад в декабре был принят закон «Об Усть-

Ордынском Бурятском округе как административно-

территориальной единице Иркутской области с особым 

статусом». На комитете по социально-культурному развитию 

Законодательного Собрания с участием заместителя 

губернатора Иркутской области – руководителя 

администрации УОБО Марины Ивановой обсудили ход 

реализации исполнения закона.

Дух Парижа в музее им. Сукачева 
ВЫСТАВКА

Выставка французского постимпрессиониста Анри де Тулуз-Лотрека «Paris, 

Paris…» открылась в Иркутском областном художественном музее 9декабря. 

В экспозиции представлены 52 литографии из частных европейских 

коллекций, хранящихся в галереях Санкт-Петербурга. Полотна художника 

дышат яркой роскошной и беспечной эпохой, именуемой «La Belle É poque» – 

«прекрасная эпоха». 

Анри де Тулуз-Лотрек всегда стремил-

ся выйти за рамки привычного. Потомок 

древнего аристократического рода обра-

щался за вдохновением зачастую к самым 

низшим сословиям общества. Он не был 

первым и единственным художником, 

запечатлевшим бурную жизнь ночного 

Парижа, однако его творческая оценка, 

подчас нелицеприятная, остропсихологи-

ческая ставит его работы на особое место. 

В сфере национального образования  принята 
ведомственная целевая программа по сохране-
нию и развитию национального языка в УОБО 
на 2012–2016 годы. Утверждена также ведом-
ственная целевая программа по развитию наци-
ональных и массовых видов спорта. 

СПРАВКА

Законопроект об особом статусе Усть-Ордынского Бурятского округа 

был принят на 26-й сессии ЗС в 2010 году. Среди полномочий прави-

тельства Иркутской области в нем значится утверждение долгосроч-

ных целевых программ в сфере сохранения и развития националь-

ной самобытности, развития сельского хозяйства, жилищно-комму-

нальной сферы, энергетики, транспорта и связи, строительства, а 

также малого и среднего предпринимательства, научно-технической 

и инновационной деятельности. Кроме того, отдельная глава доку-

мента посвящена вопросам сохранения национальной культуры, 

бурятского языка и развития национальных видов спорта.



18 ДЕКАБРЯ  2015  ПЯТНИЦА  № 143 (1459)культура   спорт8

Те ле фон для спра вок: 
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gazeta@ogirk.ru
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78448 – для пен сио не ров   
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78450 – для юри ди че ских ли ц
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За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, пер. Черемховский, 7б
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редактор

Озер ни ко ва Н.А.

Ре дак тор ская 
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Хлебникова О.А.

Пшон ко Е.А.

Ку лы ги на Ю.О.

Ре пор тер ская груп па:

Гу лев ский О.П., Ма мон то ва 

Ю.В., Ма мон тов И.В., Ор ло ва Е. 

В., Шагунова Л.И., Фаттахова Р.Ф.,

Улыбина Ю.А.

Ре кла мная служ ба: 

Дор ми до но ва Н.А., Кри вец кая А.М.

Служба распространения: 

Огошкова Л.А.

Га зе та под пи са на в пе чать: 
17.12.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 21.12.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
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«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 
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Головщиков А.В.

Бизикова М.А.
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Мероприятие направлено на повышение актив-

ности людей старшего возраста, формирование 

здорового образа жизни среди ветеранов и раз-

витие физкультурно-оздоровительной работы в 

ветеранских организациях Иркутской области.
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ТЕЛЕПРОГРАММА на понедельник 21 декабря

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55, 04.40 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.30, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Временно недоступен» (12+)

00.30 Вечерний Ургант (16+)

01.05 Познер (16+)

02.05 Ночные новости

02.20, 04.05 «Ярость» (18+)

06.00 Мультфильмы 
09.30 Сериал «Слепая» (12+) 
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+) 
11.30 Док. фильм «Вокруг света». 

Места силы (16+) 
12.30 Док. фильм «Колдуны мира» 

(12+) 
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Ожившие картины 
Третьяковской галереи (12+) 

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+) 

15.00 Мистические истории: начало 
(16+) 

16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+) 
17.00 Сериал «Слепая» (12+) 
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+) 
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+) 
19.30 Сериал «Элементарно» (16+) 
23.00 «Хищник-2». США (16+) 
01.15 «Х-версии». Другие новости 

(12+) 
01.45 «Бесстрашные убийцы 

вампиров». США (12+) 
04.00 Сериал «В поле зрения» (16+) 

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55, 22.00 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 Наш человек (12+)

17.00 «Земский доктор» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (16+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

00.55 Честный детектив (16+)

01.50 «Россия без террора. Чечня. 

Возрождение». «Прототипы. 

К-19». (16+)

11.30 «Анатомия спорта» с Эдуардом 
Безугловым (12+)

12.00, 14.00, 15.00, 17.00, 21.00 Новости
12.05, 22.15, 06.00 Все на «Матч»! 

Прямой эфир. Аналитика. 
Интервью. Эксперты

14.05 Живи сейчас (16+)
15.05 Биатлон. Кубок мира. Масс-

старт. Мужчины
16.00 Биатлон. Кубок мира. Масс-

старт. Женщины
17.05 Смешанные единоборства. UFC 

(16+)
19.00 «Игра смерти» (16+)
20.40 Спортивный интерес (16+)
21.05 Роковая глубина (16+)
23.15 Безграничные возможности 

(12+)
23.45 «1+1» (16+)
00.30 Реальный спорт
00.55 Горные лыжи. Кубок мира. 

Параллельный гигантский 
слалом. Мужчины

02.30 Спортивный интерес (16+)
03.35 Английский акцент (16+)
03.55 Футбол. Чемпионат Англии

06.00, 07.05 «Таксистка» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 Утро с Юлией Высоцкой (12+)

10.00 «Возвращение Мухтара» (16+)

11.20 «Лесник» (16+) 

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Чрезвычайное происшествие

15.00 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

17.20 «Литейный» (16+) 

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Другой майор Соколов» (16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Шаман» (16+)

03.05 Советская власть (16+)

04.05 «ЧС – чрезвычайная 

ситуация» (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Рожденная революцией». 

Многосерийный телефильм 

(16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Рожденная революцией». 

Многосерийный телефильм 

(16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Рожденная революцией». 

Многосерийный телефильм 

(16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.25 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «След». Телесериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела

02.35 «Детективы». Телесериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)

08.25 «Турбоагент Дадли» (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)

10.30 Битва экстрасенсов (16+)

12.00 Экстрасенсы ведут 

расследование (16+)

14.00 «Интерны». Ситком (16+)

19.30 «Универ. Новая общага». 

Комедийный телесериал (16+)

21.00 «Тэмми». Комедия. США, 2014 

(16+)

23.00 «Дом-2». Город любви (16+)

00.00 «Дом-2». После заката (16+)

01.00 «Пункт назначения». Ужасы 

(16+)

03.00 «Никита-4». Боевик (16+)

03.50 «Политиканы». Драма (16+)

04.40 «Мертвые до востребования». 

Телесериал (16+)

05.30 «Партнеры». Комедия (16+)

05.55 «Саша + Маша». Комедия (16+)

06.25 Женская лига (16+)

07.00 Среда обитания (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+)

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «Республика ШКИД» (0+)
11.35 «Тайна «Черных дроздов» (12+)
13.30 КВН. Высший балл (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 «Че». Часть первая. 

«Аргентинец» (16+
17.45 Выжить в лесу (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Доспехи Бога» (16+)
21.30 «+100500» (16+)
22.30 Доброе дело (12+)
23.00 «Есенин» (16+)
00.30 Культура улиц (16+)
00.45 Афиша (16+) 
01.00 «Есенин» (16+)
01.10 Доброе дело (12+)
01.40 «Семнадцать мгновений весны» 

(0+)

07.00 Утренний коктейль (16+) 
09.00 «Смешарики». Мультсериал (0+)
09.05 «Зачарованные». Мистический 

сериал (16+)
10.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
10.30 Ералаш (0+)
11.00 «Мумия. Гробница императора 

драконов». Фантастический боевик 
(16+) 

13.00 «Мамочки». Комедийный сериал (16+)
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
15.00 «Мамочки». Комедийный сериал (16+)
16.00 «Воронины». Комедийный сериал 

(16+) 
18.00 «Кухня». Комедийный сериал (12+)
19.00 «Страстный Мадагаскар». 

Мультфильм (6+) 
19.20 «Шрек». Полнометражный 

анимационный фильм (12+) 
21.00 Городская среда (16+) 
21.30 «Кухня». Комедийный сериал (12+)
22.00 «Мамочки». Комедийный сериал (16+)
23.00 «Дневник Бриджит Джонс». 

Романтическая комедия (16+) 
01.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
01.30 «Кино в деталях» с Федором 

Бондарчуком (16+) 
02.30 6 кадров (16+)
02.45 «90210. Новое поколение». Драма 

(16+) 
04.25 «Любовь сквозь время». Фэнтези 

(12+) 
06.35 Музыка на СТС (16+) 

07.00 Настроение
09.00 «Схватка в пурге» (12+)
10.40 «Женатый холостяк»
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Осторожно: мошенники! (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Декорации убийства», 1-я, 

2-я серии
18.30 События
18.40 Премьера. «Жить дальше». 

Телесериал (16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «Кошмар перед Рождеством». 

Специальный репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Ресторанный 

дворик (16+)
01.00 События
01.30 «Выйти замуж за генерала» 

(16+)
03.55 «Над Тиссой»
05.30 «Последняя любовь Савелия 

Крамарова». Док. фильм (12+)

06.00 Засуди меня (16+)

08.00 С бодрым утром! (16+)

09.30 Новости (16+)

10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)

12.00 «Документальный проект». 

Авиация древних народов (16+)

13.00 Информационная программа 

«112» (16+)

13.30 Новости (16+)

14.00 Званый ужин (16+)

15.00 «Закрыватель Америки». Концерт 

Михаила Задорнова (16+)

17.00 Информационная программа 

«112» (16+)

17.30 Новости (16+)

18.00 Тайны Чапман (16+)

19.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)

20.00 Новости «По будням» (16+)

20.30 Новости (16+)

21.00 «Чарли и шоколадная фабрика». 

США (12+)

23.10 Водить по-русски (16+)

00.00 Новости «По будням» (16+)

00.30 Новости (16+)

00.55 Боевик «Наемники» (16+)

02.50 Мелодрама «Зимняя жара» (16+)

04.40 Засуди меня (16+)

05.00 «Даша-путешественница»
05.50 «Прыг-Скок Команда»
06.00 «Ранние пташки»
07.10 «Щенячий патруль»
07.35 «Веселые паровозики из Чаггингтона»
07.50 «Дружба - это чудо»
08.35 «Маленький зоомагазин»
09.15 «Ягодный пирог. Шарлотта Земляничка»
09.40 Давайте рисовать! «Чудо-садовник»
10.05 «Поезд динозавров»
11.05, 18.05 «Новые приключения пчелки Майи»
11.55, 14.15, 16.00 «180»
12.00 «Наш друг Ханнес»
12.45 «Свинка Пеппа»
13.10, 20.40 «Маленькое королевство Бена и Холли»
14.00 «Перемешка»
14.20, 22.25 «Ералаш»
15.35 «Везуха!»
15.50 «Бумажки»
16.05 «Смешарики. Пин-код»
17.05 «Марин и его друзья. Подводные 

истории»
17.45 «Йоко»
17.55 «Быстрее, выше, сильнее вместе с 

Тигренком…»
18.45 «Томас и его друзья»
19.10 «Веселые паровозики из Чаггингтона»
19.40 «Ягодный пирог. Шарлотта Земляничка»
20.00 «Щенячий патруль»
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
22.05 «Трансформеры. Роботы под 

прикрытием»
23.50 «Детективное агентство «Лассе и Майя». 

Телесериал. Детектив
00.45 «Мой дед - волшебник!»
01.35 «Сорванцы»
02.25 «Путешествия Жюля Верна»
(время Московское)

08.00 Евроньюс на русском языке
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 А.С. Пушкин. «Метель»
13.30 «Петр Фоменко. Легкое дыхание». Док. 

фильм
14.20 «Хранители Мелихова». Док. фильм
14.45 «Король-олень»
16.00 Новости культуры
16.10 «Плохой хороший человек»
17.45 «Олег Даль». Док. фильм
18.25 Бюст Победоносцева
18.40 Д. Мацуев. Фортепианный концерт на 

фестивале в Вербье – 2012
19.35 «Камиль Коро». Док. фильм
19.45 Кронштадтский мираж
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Правила жизни
22.15 Тем временем
23.00 «Расшифрованные линии Наска». Док. 

фильм
23.50 «Петр Фоменко: легкое дыхание». Док. 

фильм
00.40 Новости культуры
00.55 Худсовет
01.00 Критик
01.40 «Князь». Док. фильм
02.40 Наблюдатель
03.40 Pro memoria

06.30 Джейми. Обед за 30 минут 
(16+)

07.30 Матриархат (16+)
08.10 По делам 

несовершеннолетних (16+)
10.10 Давай разведемся! (16+)
11.10 Понять. Простить (16+)
12.20 «Знать будущее. Жизнь после 

Ванги» (16+)
13.20 Присяжные красоты (16+)
14.20 «Женский доктор». Мелодрама 

(16+)
18.00 Матриархат (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 
19.00 «Бальзаковский возраст, 

или Все мужики сво...» 
Ироническая мелодрама (16+)

21.00 «Защита свидетелей». 
Детектив (16+)

00.00 Городская среда (16+) 
00.30 «Я рядом». Мелодрама (16+) 
02.20 «Звезда эпохи». Историко-

биографическая драма (16+)
04.20 Присяжные красоты (16+)
05.20 Домашняя кухня (16+)
05.50 Матриархат (16+)
06.00 Джейми. Обед за 30 минут 

(16+)

ТВ-ПРОГРАММА НА ВСЮ НЕДЕЛЮ ПУБЛИКУЕТСЯ ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ

СОРЕВНОВАНИЯ

Более 200 пенсионеров 

Иркутской области приняли 

участие в спортивном 

фестивале оздоровительной 

гимнастики. Соревнования 

состоялись 11 декабря 

во дворце спорта «Труд». 

На конкурс прибыло 16 

ветеранских групп из 

разных городов и районов 

Приангарья.  

Фестиваль был посвящен 70-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне и памяти Тамары Яхно, участ-
ника Великой Отечественной войны, 
заслуженного работника физической 
культуры РФ, автора методики оздо-
ровления для людей старшего возрас-
та. Фестиваль проводился Иркутским 
областным советом ветеранов при 
поддержке министерства по физиче-
ской культуре, спорту и молодежной 
политике.

Мероприятие направлено на повы-
шение активности людей старшего 
возраста, формирование здорового 
образа жизни среди ветеранов и раз-
витие физкультурно-оздоровитель-
ной работы в ветеранских организа-
циях Иркутской области.

Участников фестиваля приветство-
вал министр по физической культу-
ре, спорту и молодежной политике 
Иркутской области Илья Резник. Он 
признался, что его восхищает соци-
альная активность старшего поколе-
ния:

– Систематические занятия спор-
том являются важнейшей составля-
ющей долголетия населения. Мини-
стерство будет содействовать при-
влечению к регулярным занятиям 
физкультурой людей зрелого возрас-

та, делая упор на создание доступной 
спортивной инфраструктуры для пен-
сионеров.

Председатель физкультурно-оздо-
ровительной комиссии областного 
совета ветеранов Ольга Ивлева рас-
сказала, что пожилых людей очень 
важно вовлекать в спортивную жизнь 
общества:  

– Благодаря усилиям Иркутско-
го областного совета ветеранов с 
2011 года удалось существенно уве-
личить количество спортивных групп 
по области. Если четыре года назад 
насчитывалось 70 групп здоровья, в 
них входило около шести тысяч чело-
век, то сегодня спортивных секций 
более 300, занятия посещают не менее 
десяти тысяч пенсионеров. 

К участию в соревнованиях памя-
ти Тамары Яхно спортивные ветеран-
ские организации региона подошли 
ответственно. Каждая команда пред-
ставляла на суд жюри творческую 
визитку, а также десятиминутный 
комплекс физических упражнений в 
музыкальном сопровождении. 

По итогам конкурса командой-
победительницей была признана 
спортивная группа «Оптимисты» из 
Усть-Кута, ее участников наградили 
переходящим кубком. Главный тренер 
команды Галина Фоменко рассказала, 
что большую часть жизни прорабо-
тала учителем физкультуры в школе. 
Говорит, что ученики любили и ува-
жали ее, а пару лет назад бывший вос-
питанник подарил скутер, которым 

она лихо управляет, несмотря на свой 
почтенный возраст. Сегодня Галина 
Фоменко могла бы почивать на заслу-
женном отдыхе, но продолжает вести 
физкультурные занятия с ровесника-
ми. Участники ее группы имеют очень 
хорошую физическую подготовку, 
многие с легкостью садятся на шпагат. 
Галина Фоменко для каждого подби-
рает специальные упражнения, кото-
рые помогают избавиться от тех или 
иных проблем со здоровьем. 

Все команды-участники фестиваля 
получили почетные грамоты и дипло-
мы, а также ценные книги о спорте. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Иркутский фестиваль гимнастики 50+
Посвятили заслуженному работнику 
физкультуры РФ Тамаре Яхно        


